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Prefeitura de São Luís convoca 143 novos professores

Operação deflagrada por homens da Polícia Militar do Maranhão foi realizada no município de Carutapera, onde foram apreendidos duas carretas e um cami-
nhão-baú que transportavam mercadorias contrabandeadas da China. Com os acusados os militares encontraram relógios, roupas, brinquedos e outros materiais,  

além de R$ 43 mil em espécie. Segundo as investigações policiais, os produtos chegavam ao município por meio de uma barca que atracava na região. 
GERAL

CONSCIÊNCIA AMBIENTAL

Atores, poetas, escritores, músicos, artistas plásticos, 
artesãos e comunidade em geral resolveram dar as 
mãos e encampar um projeto que só quer o bem 
do meio ambiente. Na primeira edição do projeto 
Cata (Cidadania Ambiental Todos em Ação), eles 
trocaram o “eu artista” pelo “eu catador”. Tudo em 
prol da preservação do meio ambiente. A próxima 
ação está prevista para o dia 19 de agosto, idealizada 
pelo artista Uimar Júnior. VIDA

Projeto  estimula 
limpeza  nas 

praias de São Luís

ELEIÇÕES 2018 ELEIÇÕES 2018

Ao barrar candidatura de petista ao gover-
no de Pernambuco, as duas legendas se 
aliam em pelo menos 11 estados. Pesse-

bistas se comprometem em manter neu-
tralidade na corrida ao Planalto. GERAL

Fora de campo    Andrei, lesionado, desfalca o Sampaio
Goleiro sofre luxação no ombro e deverá ficar fora da equipe tricolor por 15 ou  até 30 dias. O reserva Bussato 
será o substituto contra o Criciúma, amanhã. ESPORTES

Candidatos concorrem sem nada a perder, em caso de derrota. Podem 
até ganhar força eleitoral para a próxima eleição. Outros querem fazer 

proselitismo de suas ideias. POLÍTICA

Papel dos nanicos nas eleições

PT e PSB fecham 
acordo e isolam 

Ciro Gomes

Polícia apreende cargas 
contrabandeadas da China

Filme rodado com elenco 
maranhense faz pré-estreia  
hoje, em duas sessões, no 

Cine Praia Grande
u 
r 

FOTOS: KARLOS GEROMY

é rodado na Ilha

 CASA

Uma viagem 
musical a Paris

Cantora Cecília Leite canta hoje 
clássicos da música francesa, 

interpretando Edith Piaf, Charles 
Aznavour, Jacques Brel, Henri Salvador, 

Joe Dassin, entre outros. IMPAR

A plataforma Eleições 2018 - O Imparcial tem o papel de informar o 
público de forma isenta e de compromisso com a verdade. POLÍTICA

VIDA

O Imparcial lança plataforma 
para as Eleições 2018

IMPAR

A MINIDIVA 
CRYSTAL FREI-
RE FAZ UMA 
PARTICIPAÇÃO 
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Curtidas

BRASÍLIA -DF PT e PSB fecham 
acordo e isolam Ciro
Ao barrar candidatura de petista ao governo de Pernambuco, as duas legendas se aliam em pelo 
menos 11 estados. Pessebistas se comprometem em manter neutralidade na corrida ao Planalto

A Executiva quer 
mandar umas duas 

pessoas pra lá (Recife) 
para conversar com 

Marília”, disse o 
senador. Questionado 

se, agora, a petista 
poderia tentar se 

candidatar a deputada 
federal pelo estado, o 
senador afirmou que 
não sabe do futuro, 

mas que a decisão “só 
depende dela

Humberto Costa, 
líder do PT no Senado

Denise Rothenburg 
deniserothenburg.df@dabr.com.br

Hora de definir estratégias para conquistar votos
ELEIÇÃO 2018

A 
novela protagonizada pe-
los caciques do PSB em 
torno de definir apoio a 
um candidato à Presi-

dência chegou ao fim. Ontem, o 
partido decidiu manter a neu-
tralidade em âmbito nacional 
em prol de um acordo firmado 
com o PT, de Gleisi Hoffmann. 
Uma resolução foi divulgada 
para anunciar a aliança das 
siglas nos estados, principal-
mente em Pernambuco, dire-
tório que travava a coligação. 

Com isso, sai de cena a can-
didata petista ao governo per-
nambucano Marília Arraes, para 
que Paulo Câmara (PSB-PE) con-
quiste a reeleição. Agora, o pré-
candidato Ciro Gomes (PDT), 
que ensaiava coalizão com os 
pessebistas, segue isolado na 
corrida ao Planalto.

Entre os estados que o PT 
vai apoiar a sigla do presiden-
te Carlos Siqueira estão Ama-
zonas, Amapá, Paraíba e Per-
nambuco. Ambos já tendiam 
a apoiar a candidatura do ex-
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva em vez de Ciro. No texto, 
o PT afirmou ainda que preten-
de formalizar o convite ao Pros 
para integrar a coligação nacio-
nal. O objetivo, segundo a reso-
lução petista, é dar prioridade 
absoluta à candidatura de Lula 
e construir uma aliança pro-
gressista para o país em 2019.

O senador Humberto Cos-
ta, líder do PT no Senado, disse 
que, com o cancelamento da 
candidatura de Arraes, a Exe-
cutiva Nacional vai enviar dois 
dirigentes ao Recife, a fim de 
tentar amenizar a situação. A 
ex-vereadora foi comunicada 
na quarta-feira, por Gleisi, após 
conversa de Lula e Fernando 
Haddad, que tem atuado como 
advogado do petista. Apesar da 
decisão oficial, Arraes negou, 
ainda ontem, que deixaria de 
concorrer como governadora. 

“A Executiva quer mandar 
umas duas pessoas pra lá (Re-
cife) para conversar com Marí-
lia”, disse o senador. Questiona-
do se, agora, a petista poderia 
tentar se candidatar a depu-
tada federal pelo estado, o se-
nador afirmou que não sabe 
do futuro, mas que a decisão 
“só depende dela”. Arraes es-
pera um recurso que pede ao 
PT para reconsiderar a decisão.

Que fique registrado/  Lula ensaia mandar dizer ao 
ex-presidente José Sarney (foto) que não chancelou o apoio 
a Flávio Dino contra Roseana. Afinal, o petista não se es-
quece que, ao deixar a Presidência da República, foi Sar-
ney quem lhe acompanhou até São Bernardo.

Por falar em Lula.../ A maior dificuldade que os par-
tidos enfrentam para resolver alianças e outras conver-
sas com o PT é o fato de o ex-presidente só ter visitas às 
quintas-feiras. Ou seja, tudo o que é feito, é levado até a 
carceragem da PF e só depois é que o PT conversa com 
os partidos. De lá, Lula montou a operação que levou o 
PSB a se afastar de Ciro Gomes. Não por acaso, às vezes, 
os advogados fazem às vezes de articuladores políticos.

Sina/ Foi a segunda vez que Marília Arraes teve suas pre-
tensões eleitorais frustradas por seu partido. Em 2014, 
queria sair candidata à deputada federal e o então go-
vernador de Pernambuco e presidente do PSB, Eduardo 
Campos, não concordou. Ela, então, saiu do PSB e foi para 
o PT. Agora, é o PT que tira dela a candidatura.

Por Geraldo Alckmin/ Candidato ao governo do Dis-
trito Federal, Alberto Fraga (DEM) agora terá que deixar de 
lado a pretensão de apoiar Jair Bolsonaro. É que, a pedido 
da direção do PSDB, Izalci Lucas será candidato ao Senado 
em parceria com o candidato do Democratas. Sabe qual 
a preocupação de Bolsonaro com isso? Zero. Tem gente 
no PSL dizendo que quem perde é Fraga.

Pressão sobre Lula
Com a reso-

lução de apoio a 
candidatos a go-
vernador do PSB e 
do PCdoB no Nor-
deste, o PT conse-
guiu afastar os so-
cialistas do apoio 
a Ciro Gomes e 
ainda colocar a 
candidatura de 
Manuela D’Ávlia 
(PCdoB) sob o ris-
co de não ser re-
gistrada em 15 de 
agosto. Porém, si-
multaneamente, 
aumentou a pres-
são para que o PT escolha logo o nome que substituirá Lula, 
uma vez que esses partidos não acreditam que o ex-presi-
dente consiga registrar a candidatura. É isso que será dis-
cutido hoje pela turma que vai a Curitiba visitar o petista.

A dificuldade do PT é que a direção do partido não dese-
ja apoiar outro candidato que não seja da agremiação para 
substituir Lula. Ao mesmo tempo, os petistas não se enten-
dem sobre quem colocar no lugar do ex-presidente. Uma parte 
deseja Jaques Wagner, que não quer e, conforme antecipou a 
coluna, já foi inclusive homologado em convenção do PT da 
Bahia como candidato ao Senado. O outro nome, Fernando 
Haddad, não tem apoio do grupo majoritário.  O PT vai traba-
lhar com o tempo até 15 de agosto para desenrolar esse novelo.

Eu, hein...
A Lei de Proteção de Dados, votada recentemente na 

Câmara e no Senado e que estava pronta para a sanção, 
poderá demorar um pouco mais para entrar em vigor. Fo-
ram descobertas divergências entre o texto aprovado pelo 
Senado, em 10 de julho, e o que chegou à Casa Civil para 
apreciação. O Senado enviou as correções ao Planalto. 
Foram erros de redação, segundo os técnicos.

Melhor prevenir
No passado, o então deputado Ricardo Fiúza, já faleci-

do, respondeu à CPI do Orçamento, porque havia modifi-
cado o texto da Lei Orçamentária de 1992 entre a votação 
da redação final e sua publicação final. Emendas rejeita-
das constaram como aprovadas e vice-versa.

A musculatura de Álvaro
A aliança entre o Podemos e o PSC, que fez de Paulo 

Rabello de Castro candidato a vice na chapa de Álvaro 
Dias à Presidência da República, foi a pior notícia que 
Geraldo Alckmin recebeu ontem. Significa que o sena-
dor paranaense, que já está quase que empatado com o 
tucano nas pesquisas, vai dar trabalho.

É bem assim
Manuela D’Ávila discursava na convenção do PCdoB que 

fez dela candidata a presidente da República, quando saiu 
a notícia da resolução do PT, sobre apoio a Flávio Dino, no 
Maranhão, e aos candidatos do PSB, como Paulo Câmara, 
em Pernambuco. Nos bastidores, alguns diziam: “Ela é can-
didata, mas daqui a alguns dias, se vier fato novo, não será”.

No Brasil, o perfil do elei-
tor é claro: a maior parte tem 
entre 45 e 59 anos, baixa esco-
laridade, mora no Sudeste e é 
mulher. Além dos desafios das 
coligações, dos problemas com 
vice e até da preocupação com 
tempo de rádio e tevê, os pré-
candidatos da República têm 
que se preocupar em conquis-
tar esse público. Eles têm que 
traçar estratégias e entender os 
próprios desafios para tentar ir, 
ao menos, para o segundo turno.

Segundo levantamento fei-
to pelo Tribunal Superior Elei-
toral (TSE), divulgado ontem, 
147,3 milhões de brasileiros es-
tão aptos a votar em outubro 
— um aumento de 3% em re-
lação a 2014. A maior parcela 
(24,26%) tem acima de 45 anos, 
enquanto os adolescentes en-
tre 16 e 17 anos representam 
apenas 0,95% do total, o que 
significa uma queda de 14,53% 
em relação às últimas eleições 
gerais. Enquanto isso, há um 
crescimento de 11,12% nos que 

têm acima de 70 anos.
É um dado que pode preju-

dicar, por exemplo, pré-can-
didatos que apostam em um 
eleitor mais jovem, assim como 
beneficiar os que chamam a 
atenção para os idosos. “Sem 
dúvida nenhuma, a tendência 
das pessoas mais velhas é de 
votar no (Geraldo) Alckmin. 
Assim como ele também tem 
mais força em estados do Sul, 
Sudeste e Centro-Oeste”, ava-
liou o professor de ciência po-
lítica Daniel Falcão, ao analisar 
o levantamento do TSE.

Bolsonaro

Já para o caso do candidato 
pelo PSL, Jair Bolsonaro, que 
conta com um grande apoio 
dos jovens, o dado pode ser 
prejudicial, avalia Falcão, que 
também é advogado do escri-
tório Boaventura Turbay. “Ele 
é mais conservador, e se você 
pegar as pesquisas eleitorais, 
ele ganha entre os jovens, e não 

Podemos
Além da chapa PT e PSB, a corrida eleitoral ganhou mais 
uma coligação ontem. O Podemos, do senador Álvaro 
Dias, e o PSC, de Paulo Rabello de Castro, firmaram união 
para o pleito. O parlamentar encabeçará a aliança e o 
ex-presidente do Banco Nacional de Desenvolvimento 
Econômico e Social (BNDES) será o vice. A coligação conta 
também com o PRP, que sinalizou ontem embarque na 
aliança. A tendência é que outros partidos do chamado 
centrinho entrem na aliança, como o Pros, que mandou 
representante ontem à reunião que sacramentou o acordo.

Ciro Gomes (PDT), que ensaiava coalizão com os pessebistas, segue isolado na corrida ao Planalto Central 

Planalto Central

No Distrito Federal, por sua 
vez, o governador Rodrigo Rol-
lemberg (PSB), que sempre ma-
nifestou apoio ao pedetista, tem 
de rever os planos. Ele contava 
com a aliança entre os socialis-
tas e Ciro para ganhar muscu-
latura na corrida ao Buriti com 
tempo de TV. Ontem, disse que 
manterá o apoio ao pedetista 
(leia mais na página 17).

Para o socialista Júlio Del-
gado (PSB-MG), vice-líder da 
sigla na Câmara, a neutralida-
de em âmbito nacional evita a 
rachadura do partido, embora 
não seja “o melhor dos mun-
dos”. Entre os diretórios que 
defendiam deixar o partido li-
vre está o de São Paulo, com o 
governador Márcio França, que 
declarou apoio a Geraldo Alck-
min desde a pré-campanha ao 
Planalto. A aliança com o PT ou 

com o PSB, explica Delgado, 
“não encontrava respaldo de 
França e outros líderes”.

Além de Carlos Siqueira, Ho-
ffmann negociou acordo tam-
bém com o PCdoB, de Luciana 
Santos. O PT apoiará a sigla no 
Maranhão, na candidatura de 
Flávio Dino. Enquanto o PSB 
decidiu seguir neutro, a can-
didatura de Manuela D’Ávila, 
36 anos, à Presidência, foi con-
firmada ontem durante a con-
venção nacional do partido, em 
Brasília. Aprovada por unani-
midade, Manuela criticou as 
reformas do governo Temer e 
defendeu a liberdade de Lula, 
preso desde abril em Curitiba.

Após acordo divulgado pelo 
PSB e o PT, Manuela reforçou 
diversas vezes a vontade de unir 
os partidos progressistas em 
uma só chapa. A candidata as-
sumiu ainda a possibilidade 
de abrir mão da candidatura 

para ver a aliança concretiza-
da. “Acreditamos que, no nosso 
campo, temos diferenças pe-
quenas diante do que repre-
senta a crise do país. Somos 
quatro candidaturas, e não sou 
óbice para que duas ou três 
delas se entendam”, afirmou 
sobre Ciro, Guilherme Boulos 
(PSOL) e Lula (PT).

entre os mais velhos. Mesmo 
apesar das pautas conserva-
doras e retrógradas, ele tem 
uma votação expressiva entre 
os jovens”, completou.

Além disso, o ex-militar 
tem outro abacaxi para lidar: 
as mulheres. De acordo com o 
levantamento do TSE, a maior 
parte do eleitorado brasileiro 
é composta de mulheres, com 
52,5% do total, o que correspon-
de a 77,3 milhões de eleitores, 
contra 69,9 milhões do gêne-
ro masculino (47,5%). “As pes-
quisas também mostram que a 
intenção de voto das mulheres 
no Bolsonaro é menor, além de 
que a rejeição é maior. Então 
isso pode prejudicar as chan-

ces dele nas eleições presiden-
ciais”, explicou Falcão.

Apesar do gênero feminino 
ser maior, isso não quer dizer 
que as pré-candidatas mulhe-
res podem ser beneficiadas, e a 
estratégia vai ter que ser outra. 
“Eu não vejo como o fato de ha-
ver mais mulher no eleitorado 
possa beneficiar candidaturas 
femininas. O Brasil já passou 
por isso. Mas há menos mu-
lheres na política, assim como 
elas também têm menos chan-
ces reais de ganhar”, afirmou 
o especialista. Por isso, é pre-
ciso que elas se concentrem 
nos estados onde podem ter 
mais chances, e não necessa-
riamente ir pelo gênero.
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Papel dos nanicos 
nas eleições

Candidatos concorrem sem nada a perder, em caso de derrota. Podem até ganhar força 
eleitoral para a próxima eleição. Outros querem fazer proselitismo de suas ideias
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Raimundo Borges

O PT está dançando uma 
valsa na beira do abismo
Do presidenciável do PDT, Ciro Gomes, atacando o PT, que diz ter 
apoiado por 16 anos, sobre a manutenção da candidatura de 
Lula até o julgamento final. Hoje é “o Bolsonaro sombreando o 
Alckmin e o Lula me sombreando”, comparou. 

21

3 O advogado Rodrigo Maia já deixou a Corregedo-
ria Geral do Estado para atuar, junto com o colega 
Carlos Sérgio Barros, como advogado eleitoral da 
coligação “Todos pelo Maranhão”, liderada por Flá-
vio Dino, que sofre um bombardeio de processos 
dos partidos coligados ao MDB de Roseana Sarney.

Há na coligação “Todos 
pelo Maranhão” quem 
admita ser preciso Flávio 
Dino ter que agir como 
bombeiro para abafar a 
onda anti-Eliziane Gama 
dentro do PT. A fumaça 
pode lhe trazer futuras 
dores de cabeça. Essas 
facções do PT tratam 
Eliziane como “golpis-
ta”, por ter votado SIM no 
impeachment de Dilma.

Eduardo Braide gastou 
dias em conversas com 
o senador Roberto Ro-
cha (PSDB), candidato 
a governador, e Maura 
Jorge, que disputará o 
Palácio dos Leões pelo 
PSL pequenino PSL. De-
pois viu que seu caminho 
mais produtivo rumo às 
eleições de São Luís em 
2020 é concorrer à Câ-
mara dos Deputados. 

ON-LINE

O Imparcial lança plataforma para as eleições

Cambalhota do PT
Depois de uma história que até hoje percorre o mundo, 

suscita estudos em tudo quanto é língua e grau acadêmico 
que o PT cometeu erros e acertos no governo. Foram qua-
tro eleições consecutivas – fato raro em sistema democrá-
tico. Porém, depois do golpe de 2016, que derrubou Dilma 
do Planalto e levou o seu principal líder, Luiz Inácio Lula 
da Silva, à condenação e prisão, o PT chega às eleições 
de 2018 protagonizando uma tragicomédia. Ao fechar o 
acordo com o PSB de Siqueira Campos, humilhou o PDT 
e isolou o candidato Ciro Gomes. A atitude precipita uma 
outra história das próximas eleições, que será contada de 
outro jeito – o jeito das manobras mais espúrias da política.

No Maranhão, também o PT já vinha se apegando às 
práticas mais retrógradas que sempre condenou. Por pou-
co não repetiu a aliança com o MDB dos Sarney, a exemplo 
de 2010 e 2014. Precisou pulso do presidente regional Au-
gusto Lobato e da nacional Gleisi Hoffmann para colocar 
o partido no bojo da aliança com o PCdoB de Flávio Dino. 
Mesmo assim, ouvindo ranger de dentes de uma parcela 
significativa de suas correntes, simpatizantes do sarneís-
mo. Se José Sarney ainda fosse o mesmo, Dino teria per-
dido o tempão de TV que o PT carrega no horário eleitoral.  

Pelo acordo de Pernambuco, Marília Arraes, neta de Mi-
guel Arraes e candidata ao governo, esperneou, esperneou, 
mas não foi rifada. Seu projeto, sustentado numa campanha 
bela e popular, foi atirado à lama pela arrogância de Lula. Ela 
era a única nova e forte liderança do PT nestas eleições. Era o 
contrapeso ao direitismo de Jair Bolsonaro que, agora, tem um 
campo vasto e livre para o enfrentamento com Geraldo Alckmin, 
agarrado ao Centrão. Pela negociata, o PT retira Marília Arraes 
da disputa do governo pernambucano e o PSB, por sua vez, 
anula Márcio Lacerda da corrida ao governo de Minas. Objeti-
vo: apoiar a reeleição do governador Fernando Pimentel (PT).   

Sobre isso, Ciro Gomes ironizou, mas tapando a sangria da 
facada que levou do PT, um aliado histórico do PDT. “Eu era um 
cabra marcado para morrer”, disse, ontem, Ciro. Só faltou admitir 
sua pesada culpa que resultou nessa combinação estapafúrdia. 
Há meses, ele vinha pisoteando o pesco de Lula, preso, e do PT, 
como partido. Quando tentou ele se chegar para o Centrão, Al-
ckmin foi mais rápido e ganhou o “troféu”, também disputado 
por Jair Bolsonaro, que também ficou isolado. Agora, o tacho 
emborcou e ninguém imagina o resto de caldo que vai sobrar. 

Queda pra cima
O deputado estadual Eduardo Braide, citado durante 

meses como pré-candidato a governador, chegando a fazer 
parte de pesquisas, será oficializado hoje, na convenção 
do PMN, na Assembleia Legislativa, mas como candidato 
a deputado federal. Sua legenda sairá coligada com o PHS, 
que lança o Coronel Monteiro ao governo. 

Fogo amigo
Uma parte do PT, que não aceitou a aliança com o 

PCdoB sem ocupar posição de vice ou de senador na cha-
pa de Flávio Dino, está guardando um paiol de munição 
para alvejar a deputado Eliziane Gama (PPS), candida-
ta ao Senado. O ódio dos petistas vem do voto de Gama, 
apoiando o impeachment de Dilma Rousseff. 

Espaço aberto 
Pelo menos oito dos atuais 42 deputados estaduais es-

tarão fora da disputa por renovação dos mandatos. Ale-
xandre Almeida disputará o Senado; Edilázio Júnior, Josi-
mar do Maranhãozinho, Eduardo Braide e Bira do Pindaré 
concorrerão à Câmara Federal; e Max Barros, Nina Melo 
e Graça Paz vão pegar um sereno.  

Vacilo (1)
Depois de entregar ao TRE-MA uma lista de gestores 

com contas reprovadas, o Tribunal de Contas do Estado 
(TCE-MA) reconheceu ter cometido deslizes ao identifi-
car Felipe Camarão (Educação), Diego Galdino (Cultura 
e Turismo) e Adelmo Soares (ex-secretário de Agricultura 
Familiar) como passíveis da temida ficha-suja. 

Vacilo (2)
O que aconteceu? Os três enviaram ao TCE balanços 

de gestores anteriores para que fosse feita a devida to-
mada de contas especial, o que significa atitude de cor-
reção. TCE admitiu que a lista é passível de erros e que 
está sempre disposto a corrigir alguma falha.

RAIMUNDO BORGES

A
s eleições servem não 
apenas para eleger man-
datários, mas também 
como espaço de prega-

ções ideológicas de partidos pe-
quenos. Neste período, aprovei-
tam para fazer seus proselitismos 
programáticos. No Maranhão, 
entre os candidatos fortemente 
competitivos, que hoje dispu-
tam a ferro e fogo o Palácio dos 
Leões, sede do governo estadual, 
outros nomes entram no em-
bate apenas para marcar pre-
sença, ou mesmo para servir de 
“laranja” a outros candidatos.

Alguns são velhos candida-
tos conhecidos do eleitorado, 
mas jamais conseguem aboca-
nhar o poder desejado. Atual-
mente, já estão oficializados em 
convenção o governador Flávio 
Dino (PCdoB), Roseana Sarney 
(MDB), Ramon Zapata (PSTU) 
e Ovídio Neto (PSOL). Faltam as 
convenções do PSDB de Rober-
to Rocha, que será amanhã; do 
PSL, de Maura Jorge (dia 5), e o 
PHS, que provavelmente lançará 

demos) em média 2%; Manue-
la D’Ávila (PCdoB), 2%; João 
Amoêdo (Novo) 0%; Fernando 
Collor (PTC), 0%; Guilhermo 
Boulos (PSOL), 3%; Domingos 
Afif (PSD) 0%; Paulo Rebelo de 
Castro (PSC) 0%;  e Henrique 
Meirelles (MDB), que prome-
te em breve sair dos atuais 3%.

No Maranhão, depois de vá-
rios adiamentos, o PSDB final-
mente confirmou para amanhã 
(4) a convenção que vai con-
firmar a candidatura do sena-
dor Roberto Rocha ao governo 
do estado. Ele integra o gru-
po de parlamentares brasilei-
ros que entram na disputa por 
governos estaduais, apesar de 
ter vaga garantida no Senado 
até 2023. Rocha aparece hoje 
como o opositor mais duro de 
Flávio Dino, que o ajudou na 
eleição ao Senado e de quem 
foi aliado em 2014. 

O analista político Antônio 
Augusto de Queiroz avalia que 
uma das razões para esse tipo 
de candidatura é o fato de que 
“governador tem muito mais po-
der, mais status que senador”. 
Caso perca a eleição, Rocha terá 
ainda metade do mandato. Ele 
pode até concorrer este ano na 
expectativa de, na eventualidade 
de uma derrota, deixar o nome 
em evidência para se lançar no-
vamente em 2022.

Braide decide de última hora apoiar Roberto Rocha
Segundo informações do secretário-geral do PSDB, Sebastião Madeira, divulgadas em alguns blogues, o deputado estadual Eduardo 
Braide fechou acordo com o senador Roberto Rocha (PSB) e levará o PMN para uma aliança com o tucano, que é pré-candidato a 
governador. Com a decisão, há uma dúvida quanto a permanência da candidatura do Coronel Monteiro, pelo PHS, que provavelmente 
irá aderir aos tucanos. Braide já havia anunciado na última quarta-feira que será candidato a deputado federal. A homologação da 
aliança, ainda de acordo com Madeira, ocorrerá hoje (3) em convenção que o PMN e o PHS realizarão na Assembleia Legislativa.

A plataforma Eleições 2018 
- O Imparcial tem o papel de 
informar o público de forma 
isenta e de compromisso com a 
verdade. O pleito de 2018 acon-
tece no auge das fake news e, 
por conta disso, a plataforma 
se torna ainda mais importan-
te para noticiar, fazer análises, 
divulgar pesquisas próprias e 
debater sobre propostas, resul-
tados e soluções para os proble-
mas do Maranhão e do Brasil.

“A plataforma é um agre-
gador de conteúdo produzido 
dentro do nosso portal. Todo 
conteúdo referente a eleições 
e aos candidatos vai aparecer 
de forma organizada no ende-
reço oimparcial.com.br/elei-
coes.”, explicou André Máco-
la, coordenador de tecnologia 
de O Imparcial. O usuário do 
portal O Imparcial também vai 
poder acompanhar os candi-

datos através da página com 
apenas um clique na foto do 
candidato desejado. “Esse é o 
primeiro passo da nossa con-
tribuição com as eleições 2018. 
A área de tecnologia de O Im-
parcial está trabalhando in-
cansavelmente nesse projeto 
para apresentar ainda mais no-
vidades durante todo o pleito”, 
considerou Mácola. 

O consumo do conteúdo da 
plataforma Eleições 2018 – O 
Imparcial não vai se resumir, 
somente, ao site especial. “A 
plataforma não é o site, mas 
um conjunto de alternativas e 
estratégias que vamos desen-
volver para entregar o nosso 
conteúdo. Seja através de um 
mailing segmentado, uma notifi-
cação no celular ou, se o usuário 

o Coronel Monteiro, em con-
venção conjunta com o PMN. 
Desse grupo, alguns já sabem 
de antemão que não se elege-
rão de forma alguma. 

Tais candidatos a governa-
dor e a senador de partidos na-
nicos só aparecem ao grande 
público nas campanhas eleito-
rais. A cada dois anos, lá estão 
eles concorrendo, normalmente 
por partidos de esquerda, fa-
lando grosso e atirando para 
todos os lados nos programas 
de TV. Porém, jamais alcançam 
os cargos majoritários dispu-

tados. Até nas eleições propor-
cionais poucos partidos con-
seguem eleger deputados ou 
eventualmente senadores. 

A turma do 0% 

Além dos candidatos a go-
vernador, vice e senador, algu-
mas dessas legendas são pon-
tuais nas eleições presidenciais, 
tornando-se conhecidas nacio-
nalmente para depois desapa-
recem. Este ano tem o empre-
sário Flávio Rocha (PRB) que só 
pontuou 1%; Álvaro Dias (Po-

preferir, através do WhatsApp. 
Com o bombardeio de notícias 
sem credibilidade, as chama-
das ‘fake news’, o jornal O Im-
parcial tem que se posicionar 
e ocupar esses ambientes tam-
bém, para levar a notícia com 
verdade para o leitor”, afirmou 
Pedro de Almeida, coordenador 
de conteúdo e mídias sociais 
de O Imparcial online.

O Grupo O Imparcial tem 
a preocupação em investir em 
tecnologia para acompanhar os 
novos tempos do jornalismo. 
“Unimos tecnologia e jornalis-
mo pelo bem da informação, 
investindo em profissionais 
capazes de checar fatos com 
profissionalismo, objetividade 
e isenção. Esse produto será 
uma grande arma na defesa do 
bom jornalismo”, comenta Pe-
dro Henrique Freire, diretor de 
Negócios Digitais.

Câmara

Nota de pesar pela morte do ex-vereador
Ao tomar conhecimento do 

falecimento do ex-vereador 
João Damasceno Corrêa Mo-
reira, o presidente da Câmara, 
vereador Astro de Ogum (PR), 
divulgou nota oficial de pesar 
pelo ex-colega de parlamento. 
O corpo do ex-vereador João 
Damasceno Corrêa Moreira 
foi encontrado na manhã de 
ontem (2), na foz do Rio Anil, 
em São Luís. Dr. Damasceno, 
que tinha 61 anos, estava de-
saparecido desde quarta-fei-
ra (1º). Segundo informações 

de familiares, ele teria saído de 
casa para uma caminhada, na 
Avenida Beira-Mar e, em segui-
da, resolveu dar um mergulho 
na foz do Rio Anil.

Nascido em Cajapió (MA), Da-
masceno – conhecido por Bazar 
– ficou como suplente de vere-
ador por várias legislaturas. Ele 
chegou a assumir o mandato na 
Câmara Municipal de São Luís, 
em novembro de 2013. Naquele 
ano permaneceu no parlamen-
to ludovicense por um período 
de cento e vinte e um (121) dias 

em substituição ao então presi-
dente da Casa, vereador Antô-
nio Isaias Pereirinha (PSL), que 
havia tirado licença para trata-
mento de saúde.

Advogado criminalista e 
professor do Instituto Florence, 

doutor Damasceno teve uma 
longa trajetória política em São 
Luís. Ele foi secretário na ges-
tão da prefeita Conceição An-
drade e chefe da Controladoria 
Geral do Município na gestão 
do prefeito João Castelo. 



Nessa data, O 
Imparcial trouxe como 
manchete:  Deputados 

barram denúncia contra 
Temer. O voto pelo "sim" 

era a favor do relatório 
substitutivo, do deputado 

Paulo Abi-Ackel (PSDB-
MG), que na CCJ pediu 
a rejeição da denúncia 

contra Temer. Após mais 
de 11 horas de sessão no 
plenário da Câmara dos 

Deputados, o governo 
obteve placar mínimo 
de votos para barrar a 
abertura de processo 

contra o peemedebista 
e impedir que o caso 

seguisse para o Supremo 
Tribunal Federal (STF).

w w w. o i m p a r c i a l . c o m . b r
Leia em todas as 

plataformas
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 O espetáculo As Três Fiandeiras 
retornará aos palcos de São Luís,  

neste fim de semana, no Convento das Mercês
32º  máx

24º  min

TÁBUAS DE MARÉS COTAÇÕESPREVISÃO DO TEMPO

MARÉ BAIXA
10h06 ........1,5m

22h09 ........1,7m

MARÉ ALTA
3h34 ...........4,8m

16h02 .........4,9m

DÓLAR
cotado em
R$ 3,12

EURO
cotado em
R$ 3,699

-0,2% +0,21%Sol e aumento de 
nuvens de manhã. 
Pancadas de chuva 
à tarde e à noite.

 Veja como votaram os maranhenses

O voto pelo "sim" era a favor do relatório substitutivo, do deputado Paulo Abi-Ackel (PSDB-MG), que na CCJ pediu a rejeição da denúncia 
contra Temer. Após mais de 11 horas de sessão no plenário da Câmara dos Deputados, o governo obteve placar mínimo de votos para bar-
rar a abertura de processo contra o peemedebista e impedir que o caso seguisse para o Supremo Tribunal Federal (STF).   POLÍTICA

Diogo 
Nogueira e 
sua roda de 
samba em 
São Luís

IMPAR

EMPREGO
Seletivos

e concursos
abertos no 
Maranhão 

 VIDA

NO  MARANHÃO 

Lula terá 
conversa com 

Flávio Dino
MAC deverá 

ter mudanças 
domingo

ESPORTES

Vôlei busca 
reabilitação  

no Grand Prix 
ESPORTES

Deputados barram 
denúncia contra Temer

“Sine Fácil”, 
aplicativo que 
facilita busca 
por emprego

VIDA
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CBV\DIVULGAÇÃO

Prefeito 
Edivaldo entrega 
20 escolas  

reformadas 
VIDA

 HONORIO MOREIRA\OIMP\D.A PRESS

Ex-presidente da República estará 
no Maranhão, nos dias 5 e 6, para 

participar de atos políticos em 
São Luís e Itapecuru-Mirim. Visita 

ao governador também está na 
agenda de Lula.

POLÍTICA
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 NUNA NETO

Luiz Carlos Morais Bruzaca é poeta, compositor e 
cantor, com atividade em vários segmentos da cultura 
maranhense. Tem quatro livros de poesias publicados 
e vários poemas avulsos, que fazem parte de antologias 
maranhenses e de nível nacional. Premiado em quatro 
festivais de canções e um de poesias, possui mais de 40 
músicas gravadas e divulgadas em todo o Maranhão, 
com destaque especial para Voz do Arvoredo. Como com-
positor e cantor, participou de vários grupos de bumba 
meu boi, entre eles os de Humberto de Campos (matra-
ca e orquestra), de Presidente Vargas, de Recurso (Santa 
Rita), de Nina Rodrigues, Madre Divina, Brilho do Sesc, 
Pirilampo, e participa, ainda, dos grupos: Boi da Lua, 
Boi de Sonhos e Boi de Redenção.

GILBERTO KASSAB
ENGENHEIRO E ECONOMISTA, É MINISTRO DA CIÊNCIA, TECNOLOGIA, 
INOVAÇÕES E COMUNICAÇÕES

Retrato 

É a inovação que sempre fez as sociedades avançarem. 
Impulso inerente ao capitalismo, movimento que modi-
fica costumes, processos e cria novidades, a inovação é 
nos dias atuais ferramenta primordial para o desenvol-
vimento. E o Brasil, em um momento de superação de 
uma das maiores crises econômicas que o país já viveu, 
mais do que nunca precisa de um impulso como este. E 
estamos em 2018! Impactada cada vez mais pela tecno-
logia, nossa sociedade demanda soluções, pequenas re-
voluções, para aperfeiçoar a produção industrial, para 
aprimorar a qualidade de vida dos cidadãos, para mais 
desenvolvimento econômico e inclusão social.

O investimento em inovação, sobretudo de base tecnoló-
gica, permite às cadeias produtivas se alavancarem, a siner-
gia entre a atividade produtiva e a criatividade fazem valer 
cada real investido. É nesse contexto que anunciamos, com 
muito orgulho, que o Banco Interamericano de Desenvol-
vimento (BID) aprovou uma linha de crédito para projetos 
de investimento de US$ 1,5 bilhão para o Brasil, destinada a 
aumentar a produtividade das empresas brasileiras por meio 
de mais investimentos privados em inovação e maior dina-
mização do sistema nacional de inovação do país.

Os recursos serão operacionalizados pela Financia-
dora de Estudos e Projetos (Finep), entidade vinculada 
ao Ministério da Ciência, Tecnologia, Inovações e Comu-
nicações (MCTIC), com papel reconhecido no estímulo à 
inovação. Teremos uma primeira operação da ordem de 
US$ 703,6 milhões para o programa “Inovar para Cres-
cer”. Desse montante inicial, o BID financiará US$ 600 
milhões, e a Finep entrará com US$ 103,6 milhões.

A se destacar outras iniciativas tomadas recentemen-
te no âmbito do Ministério. Em um cenário de restrições 
orçamentárias, temos buscado iniciativas voltadas à des-
burocratização e ao estímulo à atividade de pesquisa, 
tecnologia e inovação. Um exemplo de política pública 
neste sentido é a regulamentação do Marco Legal de Ciên-
cia, Tecnologia e Inovação, ocorrida em fevereiro último.

O Marco desburocratiza atividades de pesquisa e ino-
vação e cria novos mecanismos para incentivar a integra-
ção entre Instituições Científicas e Tecnológicas e o setor 
empresarial. Confere transparência, segurança jurídica 
para se fazer importações, convênios ou subvenção para 
uma empresa e clareza para aquilo que se está querendo 
beneficiar. Promove maior aproximação entre as ativida-
des científicas e tecnológicas e o setor produtivo, a sim-
plificação da prestação de contas de processos de proje-
tos de pesquisa, o que permitirá às agências de fomento 
transferirem recursos focados no desenvolvimento de so-
luções inovadoras. Além de simplificar a celebração de 
convênios para a promoção da pesquisa pública, maior 
facilidade para a internacionalização de pesquisas.

A Finep conta também com o programa “Finep Star-
tup”, que apoia empresas de base tecnológica, interação 
com centros de pesquisa e desenvolvimento de diferen-
tes linhas de pesquisa. O programa prevê um edital com 
aporte de R$ 50 milhões a 50 empresas — 25 por roda-
da de investimentos. Entre uma série de outras iniciati-
vas. O BID é uma entidade com quase 60 anos de histó-
ria, trabalhando para melhorar a qualidade de vida nas 
Américas em ações focadas nos seus países. Com olhar 
sobre a infraestrutura, a saúde e a educação dos países 
que apoia, o BID aposta em iniciativas que promovam 
desenvolvimento de forma sustentável.

As boas expectativas do mercado imo-
biliário para este ano não se confirmaram. 
O setor se manteve estagnado. Não só as 
crises econômicas e política, mas também 
as incertezas próprias de um ano eleitoral 
atrapalharam os negócios. Para fomentar 
esse setor, capaz de criar empregos, o Con-
selho Monetário Nacional (CMN) elevou 
para R$ 1,5 milhão o valor dos imóveis 
que podem ser financiados pelo Fundo 
de Garantia do Tempo de Serviço (FGTS) 
e eliminou a obrigatoriedade de os ban-
cos destinarem 52% da poupança para o 
Sistema Financeiro da Habitação (SFH), 
o que pode direcionar recursos para ou-
tros tipos de financiamento da casa pró-
pria. As medidas  entrarão em vigor em 
janeiro de 2019. O governo prevê que a 
decisão injetará R$ 80 bilhões no merca-
do imobiliário em seis anos.

O aumento de limite — hoje, entre R$ 
800 mil e R$ 950 mil — atenderá a uma 
parcela da classe média que tem inte-
resse em adquirir imóvel, mas o valor 
ultrapassa o atual teto fixado pelo sis-

tema. Para as empresas, a mudança es-
timula investir em novos projetos para 
atender a esse público. A conjugação de 
interesses deverá, aos poucos, reaquecer 
o setor e aumentar a oferta de empregos.

O CMN aprovou ainda incentivo para 
o financiamento de imóveis avaliados em 
até R$ 500 mil, que são os mais procura-
dos. O banco que conceder crédito para 
a compra de imóveis nesse valor pode-
rá usar o fator de multiplicação de 1,2 
e, assim abater R$ 600 mil da conta de 
recursos que devem ser aplicados por 
meio do SFH. Com mais liberdade, os 
bancos poderão criar linhas de crédito 
diferenciadas e decidir as taxas de juros. 
A previsão é de que a instituições segui-
rão com taxas em torno de 8% mais a 
Taxa Referencial (TR), inferiores ao limite 
de financiamento, hoje de 12% mais TR.

As mudanças foram bem recebidas pela 
Câmara Brasileira da Indústria da Cons-
trução. Na avaliação de especialistas, elas 
têm tudo para propiciar um impacto po-
sitivo no setor. Hoje, na melhor das hipó-

teses, a expectativa é de que o faturamen-
to da construção civil encerre o ano com 
alta de 0,5%. Um cenário nenhum pouco 
alentador. No primeiro trimestre, o ganho 
do setor recuou 2,2% na comparação com 
igual período de 2017. Qualquer índice 
de crescimento em 2018 será tímido ante 
o papel de destaque que sempre teve a 
construção civil na economia nacional.

Embora as medidas tenham sido bem 
recebidas, o reencontro do país com cres-
cimento econômico dependerá do pro-
jeto político que for vitorioso na disputa 
eleitoral de outubro próximo. Não só in-
vestidores, mas também os consumidores 
estão retraídos ante o cenário de incerte-
zas. A insegurança se revela maior ante o 
silêncio dos candidatos que, até agora, a 
dois meses do pleito não apresentaram 
à opinião pública que projetos têm para 
o país. A maioria critica o atual governo, 
mas não aponta soluções para as dificul-
dades enfrentadas pela sociedade. Ou seja, 
escassa sinalização sobre que poderá ser 
feito a partir de janeiro de 2019.

O Relógio da Pobreza é um instru-
mento criado e inaugurado desde 1995, 
durante a Cúpula Mundial para o De-
senvolvimento Social, em Copenhague 
na Dinamarca, para mostrar a rapidez 
do crescimento da pobreza no mundo.

Cada segundo conta. No mundo, morre 
uma criança de fome a cada três segun-
dos, ou seja, 20 crianças a cada minuto 
ou 1.200 crianças a cada hora, devido à 
extrema pobreza em que vivem.

Na realidade, todos os anos, cerca de 
18 milhões de pessoas morrem (50 mil por 
dia) por razões relacionadas com a pobreza, 
sendo a maioria é composta por mulheres 
e crianças. Cerca de 11 milhões de crianças 
morrem antes de completarem os 5 anos, e 
1 bilhão e 100 milhões de pessoas (um sex-
to da humanidade) vive com menos de 1 
dólar por dia. Mais de 800 milhões de pes-
soas estão subnutridas. É algo bárbaro que 
afeta a humanidade sem que isto assuste 
ninguém. A palavra “pobre” veio do latim 
“pauper” que faz referência a terrenos agrí-
colas ou gado que não produziam o deseja-
do. Assim, a Pobreza existe quando a renda 
não garante o sustento básico das pessoas 
(saúde: água, alimentação, e mortalidade; 
educação; transporte e lazer).

São consideradas pobres pessoas que têm 
uma renda familiar mensal per capita inferior 
a R$ 140 (R$ 4,6 por dia) e indigentes (pobre-
za extrema, ou pobreza absoluta) as pessoas 
cuja renda familiar per capita não ultrapassa 

a metade disso, ou seja, R$ 70 (R$ 2,3 por dia).
Francamente, esses valores são ridí-

culos. Por isso, o MDS (Ministério do De-
senvolvimento Social) está propondo o 
uso do valor do salário mínimo como re-
ferência. A União Europeia, por sua vez, 
identifica a pobreza em termos de “dis-
tância econômica” relativamente a 60% 
do rendimento mediano da sociedade.

De acordo com a SIS 2017 (Síntese de 
Indicadores Sociais), 50 milhões de bra-
sileiros vivem abaixo da linha da miséria 
em 2017 i.e. tendo com uma renda fami-
liar equivalente a R$ 387,07 (US$ 5,5 por 
dia); mais de 25 milhões de crianças vi-
vem abaixo da linha da pobreza, e cerca 
de 6 milhões de brasileiros não têm teto.

Contudo, o Brasil não é um país pobre, 
mas é desigual. Dentre os países em desenvol-
vimento, o Brasil ocupa o 9º lugar em renda 
per capita. Mas cai para o 25º lugar quando 
se trata de proporção de pobres. Dentre os 
países em desenvolvimento, o Brasil ocupa o 
9º lugar em renda per capita. A maior renda 
per capita foi registrada no Distrito Federal 
equivalente a R$ 2.548,00, e a pior foi regis-
trada no Maranhão equivalente a R$ 597,00.

A desigualdade é tão grande que 10% das 
pessoas com maiores rendas detêm 44,7% do 
total da renda nacional, e os 10% das pessoas 
com menores rendas detêm apenas 1,1% do total.

A desigualdade social acontece quan-
do a distribuição de renda é feita de forma 
diferente sendo que a maior parte fica nas 
mãos de poucos. As desigualdades sociais 
não são acidentais, e sim produzidas por 
um conjunto de relações que abrangem as 
esferas da vida social. A pobreza está dire-
tamente relacionada aos níveis e padrões 
de emprego e descriminações existentes na 
sociedade o que geram desigualdades e con-
sequentemente Exclusão Social.

Segundo estudos da FGV, o Brasil te-
ria de investir mais de R$ 21,3 bilhões por 
ano para erradicar a pobreza, além dos R$ 
13,4 bilhões do Bolsa Família. Isto totaliza 
a soma de R$ 35 bilhões que corresponde 
a apenas 1% do PIB atingindo mais de 80 
milhões de pessoas. Só para vocês terem 
uma ideia, o Brasil paga mais de R$ 75 bi-
lhões por ano para pagar os juros da dívi-
da interna atingindo muito pouca gente.

O tempo urge, e é inadmissível que no 
século 21, o relógio da pobreza continua 
contando os mortos pela pobreza, ao rit-
mo dos segundos. Mahatma Gandhi dizia 
“Cada dia a natureza produz o suficiente para 
nossa carência. Se cada um tomasse o que 
lhe fosse necessário, não haveria pobreza 
no mundo e ninguém morreria de fome”.

A pobreza só vai começar a acabar quan-
to for reconhecida como uma violação dos 
direitos humanos. Ela precisa também ser 
compreendida como um fenômeno multi-
dimensional que envolve vários aspectos, 
porém, a educação e o emprego são os de-
terminantes fundamentais da pobreza e fa-
tores decisivos para a sua superação.

Necessitamos também considerar as 
dimensões de gênero e raça nas políticas 
e estratégias para erradicação da pobreza, 
redução das desigualdades sociais e ge-
ração de trabalho. Isso deve ser feito em 
todas as fases de elaboração dessas polí-
ticas e estratégias (formulação, implanta-
ção, monitoramento e avaliação).

Pobreza, indigência e desnutrição são ca-
tegorias diferentes que necessitam análises 
diferentes e políticas sociais diversas. Precisa-
mos de um desenvolvimento de longa duração 
(sustentável), respeitador do meio ambien-
te e da diversidade cultural, porém gerador 
de riqueza e de empregos e com foco na re-
dução das desigualdades sociais e regionais.
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R$ 5 bilhões para 
a energia eólica
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CRISE

Seis em cada dez famílias 
brasileiras estão com dívidas

Responsável: Mivan Gedeon

E-mail: gedeon3.3@gmail.com

Parque eólico do Maranhão
também recebeu investimento
Em abril deste ano a empresa Omega Energia, empresa é responsável pela implantação 
do primeiro parque eólico do estado, anunciou o investimento na ordem de R$ 500 
milhões para a expansão no complexo localizado entre Paulino Neves e Barreirinhas. 
As obras estão em andamento e deve ser concluída ainda este ano. Com a expansão, 
haverá um aumento na capacidade de geração de energia em 108 MW, além dos 220,8 
MW já em operação. Afonte eólica não gera resíduos, tem custo competitivo, baixo 
impacto ambiental e, portanto, papel fundamental no desenvolvimento e construção 
de uma sociedade sustentável. De acordo com o levantamento 2017 da consultoria 
ePowerBay, a Omega Energia conseguiu dominar o ranking das usinas eólicas mais 
eficientes do país. A empresa é proprietária dos dez parques que apresentaram maior 
fator de capacidade em novembro do ano passado, no Piauí e no Maranhão.

A Furnas Centrais Elétricas pretende colocar energia solar em todos os seus 
três parques eólicos e em algumas de suas 21 usinas hidrelétricas

Somos uma empresa 
nova, que está trazendo 
um complexo eólico 
para a casa de vocês. Por 
isso, fizemos questão de 
vir apresentar o projeto 
pessoalmente para a 
comunidade. Temos o 
DNA de Furnas, empresa 
com mais de 60 anos 
de atuação no setor de 
energia. O mercado de 
energia eólica ainda tem 
muito potencial no Brasil 
e no mundo, daí nossa 
iniciativa em desenvolver 
esse empreendimento

Roberto Godinho, 
diretor-técnico 
da Brasil Ventos

MANIFESTO 

Empresas promovem inclusão digital 
O Movimento Brasil Digital 

lançou ontem (2), em São Pau-
lo, o Manifesto Nação Digital, 
liderado pela IT Mídia e a Fun-
dação Dom Cabral. O manifesto 
tem o objetivo de apresentar 
aos candidatos à Presidência 
da República propostas para 
o crescimento tecnológico do 
Brasil. Com a execução dessas 
sugestões, a ideia é preparar a 
sociedade para as profissões 
do futuro, de forma humani-
zada, com a geração de ocu-
pações qualificadas e a garan-
tia de crescimento econômico 
para o país.

O Manifesto analisa a ne-
cessidade de crescimento tec-
nológico baseado em quatro 
pilares: governo, por meio das 
políticas públicas e poder de 
compra indutor de novas tec-

nologias; infraestrutura, pas-
sando pela atualização da po-
lítica de telecomunicações do 
país; educação, preparando as 
pessoas para o futuro digital; e 
empreendedorismo, com o in-
centivo à inovação e a garantia 
de um bom ambiente de negó-
cios. Até o momento, 26 empre-
sas aderiram ao projeto.

Segundo o coordenador do 
grupo de trabalho do projeto, 
Silvio Genesini, o objetivo não é 
dizer ao governo o que é preci-
so fazer, e sim influenciar, aju-
dando a definir uma agenda 
para o setor. “Entendemos que 
como empresa e conjunto de 
empresas devemos fazer nossa 
parte responsavelmente, digi-
talizando e avançando nossas 
empresas, mas entender que 
esse processo de digitalização 

tem um impacto no indivíduo”, 
falou Genesini.

O documento coloca ainda 
dez princípios para a digitali-
zação humanizada e responsá-
vel, como  humanização, lide-
rança, capacitação, inclusão e 
segurança. “Queremos identifi-
car as melhores práticas e pro-
mover a troca de experiências 
entre empresas, terceiro setor, 
academia e governo”, diz o co-
ordenador.

De acordo com o presidente 
da IT Mídia, Adelson Sousa, a 
digitalização está fortemente 
inserida em políticas públicas 
das principais economias do 
mundo garantindo produtivi-
dade às empresas, competitivi-
dade internacional e serviços 
de qualidade aos cidadãos. “Ao 
mesmo tempo, impõe desafios 

em áreas como educação, tra-
balho, sustentabilidade e po-
líticas sociais. O Brasil precisa 
estar pronto para vivenciar e 
se destacar nesse âmbito”, dis-
se Sousa.

Sousa também ressaltou que 
o Movimento tem o propósito 
de tornar o Brasil um país ino-
vador e inclusivo. Entretanto, 
ele reforçou que é preciso de 
objetivos e metas que serão 
construídos e apresentados 
para a sociedade, empresas e 
governo.

Segundo ele, o Manifesto co-
meçará a ser levado aos candi-
datos assim que as convenções 
de homologação das candida-
turas terminarem. “Passaremos 
os próximos 30 dias conversan-
do com esses presidenciáveis”, 
finalizou.

A 
Furnas Centrais Elétricas 
pretende aumentar em 
mil megawatts (MW) a 
participação da energia 

eólica (proveniente dos ventos) 
em sua matriz energética. Para 
isso, vai investir R$ 5 bilhões até 
2022. A empresa também pre-
tende colocar energia solar em 
todos os seus três parques eó-
licos e em algumas de suas 21 
usinas hidrelétricas, inclusive 
a de Itumbiara, que é a maior 
usina hidrelétrica da subsidiária 
da Eletrobras, com capacidade 
instalada de 2.082 MW a par-
tir de seis unidades geradoras.

As unidades eólicas funcio-
nariam como geração completar 
ao Sistema Furnas, que opera, 
além das 21 usinas hidrelétri-
cas, duas termelétricas, três par-
ques eólicos, e tem mais de 29 
mil quilômetros (km) de linhas 
de transmissão. Possui ainda 55 
subestações próprias, com ca-
pacidade de transformação de 
110.721 Megavoltampére (MVA), 
além de 27 subestações sob o 
regime de parceria, totalizan-
do 136.487 MVA de capacida-
de de transformação nas 82 su-
bestações.

Através de sua assessoria de 
imprensa, Furnas admitiu que 
“está estudando implementar 
geração solar complementar em 
todos os seus parques eólicos 
e também em algumas usinas 
e que, em alguns casos, as me-
dições solarimétricas (mapea-
mento do comportamento dos 
dados disponíveis na superfície 
da terra a partir de uma metodo-
logia de estimativa da radiação 
solar para a região em estudo) 
já estão, inclusive, em anda-
mento e bastante adiantadas 
em alguns empreendimentos, 
como é o caso do Parque de 
Itaguaçu da Bahia, atualmen-
te em construção”.

Brasil de ventos

Na semana passada, a Bra-
sil Ventos apresentou o projeto 
do Complexo Eólico de Fortim 

à comunidade do município 
cearense que dá nome ao em-
preendimento, localizado a 135 
km da capital Fortaleza.

Subsidiária integral de Fur-
nas, a empresa começa a im-
plantar na região 41 aerogera-
dores distribuídos em cinco 
parques, com investimento 
de R$ 650 milhões e capaci-
dade instalada de 123 mega-
watt (MW), energia suficiente 
para atender 174 mil famílias 
ou uma cidade de 600 mil ha-
bitantes, como Ribeirão Preto 
(SP) ou Aracaju (SE). Na oca-
sião, o diretor-técnico da Brasil 
Ventos, Roberto Godinho Ta-
vares, revelou informações do 
empreendimento e esclareceu 
dúvidas da comunidade.

“Somos uma empresa nova, 
que está trazendo um comple-
xo eólico para a casa de vocês. 
Por isso, fizemos questão de 

vir apresentar o projeto pes-
soalmente para a comunida-
de. Temos o DNA de Furnas, 
empresa com mais de 60 anos 
de atuação no setor de energia. 
O mercado de energia eólica 
ainda tem muito potencial no 
Brasil e no mundo, daí nossa 
iniciativa em desenvolver esse 
empreendimento”, disse.

A previsão de início da ope-
ração do Complexo Eólico de 
Fortim é novembro de 2019. O 
empreendimento se juntará ao 
portfólio de Furnas, que colocou 
em operação nos últimos anos 
outras obras importantes, como 
o primeiro bipolo do Linhão de 
Belo Monte e as hidrelétricas 
de São Manoel e Santo Antonio, 
que juntas acrescentaram 4.300 
MW de capacidade instalada ao 
Sistema Interligado Nacional 
(SIN), energia para mais de 20 
milhões de brasileiros.

DIVULGAÇÃO

Em julho, o porcentual de 
famílias com dívidas subiu pela 
primeira vez no ano, alcançan-
do 59,6% ante os 58,6% regis-
trados em junho. Já os que se 
declaram muito endividados 
são 13,2%, uma pequena alta 
em relação aos 13% de junho. 
Quase um terço dos brasileiros 
tem dívidas para mais de um ano 
e 20,5% têm mais da metade da 
renda comprometida com es-
ses pagamentos. Os dados es-
tão na Peic (Pesquisa de Endi-
vidamento e Inadimplência do 
Consumidor), da CNC (Confe-
deração Nacional do Comércio 
de Bens, Serviços e Turismo).

De acordo com a CNC, os indi-
cadores de endividamento estão 
abaixo do observado no mesmo 
período do ano passado, quando 
60,2% das famílias estavam en-
dividadas e 14,6% informavam 
estar muito comprometidas. Na 
prática, porém, a evolução do 
indicador mostra que seis em 
cada dez famílias continuam 
com dívidas.

“Apesar do aumento pon-
tual, o indicador permaneceu 
em patamar inferior ao do ano 
passado, refletindo ritmo me-
nor de recuperação do consu-
mo das famílias e maior cautela 
na contratação de novos em-

préstimos e financiamentos”, 
diz a economista da CNC Ma-
rianne Hanson.

Nível de endividamento
De acordo com a CNC, o menor 

nível de endividamento e a que-
da dos juros ajudaram a reduzir 
os indicadores de inadimplência 
em relação ao ano passado. No le-
vantamento de julho, o porcentual 
de famílias com contas em atraso 
- 23,7% - se manteve estável em 
relação ao mês anterior. Foi me-
nor, porém, que o verificado em 
julho de 2017. Na época, 25,5% 
estavam inadimplentes.

Entre as famílias pesquisa-
das, 9,4% declararam não ter 
condições de pagar as contas. 
É quase a mesmo taxa de junho 
do ano passado e menos do que 
os 9,9% que informaram que 
permaneceriam inadimplen-
tes em julho de 2017.

Os compromissos com car-
tão de crédito ainda correspon-
dem à maior parte das dívidas 
das famílias - 77%. O peso é ainda 
maior para as famílias de renda 
até dez salários mínimos. Segun-
do o levantamento, 78,3% des-
sas famílias estão comprometi-
das com cartão de crédito ante 
75,1% das famílias com renda 
superior a dez salários mínimos.
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“Você pode sair e o 
que for encontrando, 
que está em lugar 
irregular, vai catando 
até chegar em um 
ponto que tenha 
coleta de lixo. Você 
pode sair de casa 
para fazer caminhada 
e catar, daí você faz 
exercício e ajuda o 
ambiente.  Esse é o 
objetivo do projeto. 
A primeira ação foi 
ótima. Conseguimos 
o objetivo”, 

Uimar Junior,
Artista e idealizador

“Eu sou um catador”

AÇÃO PELA LITORÂNEA

DESCARTE 
RESPONSÁVEL

Ação que reuniu estudantes  e artistas foi realizada 
na Praia de Boa Viagem, em São José de Ribamar, e 
resultou na coleta de 100kg de lixo e resíduos. No dia 19 
de agosto deve acontecer a segunda ação do Cata. Serão 
formados dois grupos que atuarão em duas frentes, tanto 
no calçadão, quanto na areia, a partir das 8h. “Estamos 
preparando um material informativo para ser entregue 
aos barraqueiros, orientando sobre o destino do óleo 
vegetal que é jogado na pia, e como isso degrada o meio 
ambiente, mostrando o mal que faz, e também outro 
panfleto mostrando as agressões à natureza”, informa. 
A ação da Litorânea, segundo Goreth Pereira, promete 
ser diferente. A ideia é mostrar trabalhos artesanais 
criados com materiais reutilizáveis que foram recolhidos, 
a exemplo de garrafas, tampinhas, dentre outros. “Mais 
uma vez queremos mostrar que materiais não devem 
ser descartados em qualquer lugar e que alguns deles 
podem ser  reaproveitados. Tem objetos que demoram 
anos, séculos para se decompor. Tinha muito plástico 
na área do mangue. Acho que cada um de nós pode 
ser catador, independente de quem seja. Somos o 
Cata, pessoas que acima de tudo resolveram fazer esse 
trabalho maravilhoso”.

100 

Lixo recolhido 
na praia

TEMPO DE 
DECOMPOSIÇÃO

Responsável: Patricia Cunha
E-mail: patriciacunha@oimparcial.com.br

FOTOS: DIVULGAÇÃO

Projeto estimula e sensibiliza população para o descarte de lixo feito em praias, 
praças, calçadas. Ação está prevista para o próximo dia 19, na Avenida Litorânea  

PATRICIA CUNHA

A
tores, poetas, escrito-
res, músicos, artistas 
plásticos, artesãos e 
comunidade em ge-

ral resolveram dar as mãos e 
encampar um projeto que só 
quer o bem do meio ambiente. 
Na primeira edição do projeto 
CATA (Cidadania Ambiental 
Todos em Ação), eles trocaram 
o “eu artista” pelo “eu catador”. 
Tudo em prol da preservação 
do meio ambiente. A próxima 
ação está prevista para o dia 
19 de agosto e foi idealizada 
pelo artista Uimar Júnior.

Eles poderiam ter ficado em 
casa com a família, ou terem 
ido à praia apenas por lazer, 
mas não. Um pequeno, porém 
decido, grupo foi para a Praia 
de Boa Viagem (localizada em 
São José de Ribamar, distan-
te cerca de 1h do Centro da 
capital) para limpar o local. 
Durante toda a manhã o tra-
balho foi feito, mas em poucos 
minutos eles recolherão mais 
de 100 quilos de garrafas pet, 
copos descartáveis, sandálias, 
vidros, embalagens plásticas, 

embalagens de alimentos, sa-
colas plásticas e até restos de 
eletrodomésticos!

Isso tudo em uma praia que 
é isolada e por onde o acesso 
é feito apenas de automóvel. 
Não há infraestrutura porque 
é deserta. Daí as pessoas levam 
o que vão  precisar, como: co-
mida, água, bebidas, porém, es-
quecem-se de recolher o lixo 
que produzem. 

Ao chegar à praia, o grupo 
adotou a estratégia de não se 
identificar para ver a reação das 
pessoas. Uns quiseram parti-
cipar, outros ficaram com ver-
gonha. 

“Tivemos um aprendizado 
maravilhoso e ao mesmo tempo 
uma lição de amor e coragem.  
Alguns banhistas nos olhavam 
com tamanha estranheza e ou-
tros ficavam de cabeça baixa. 
Porém, teve uma pessoa que 
se aproximou e nos pediu para 
participar, disse querer nos 
acompanhar e ajudar a lim-
par a praia. O que me chamou 
atenção em cada lixo catado é 
que  o homem é  o destruidor 
de si mesmo. Peixes morren-
do, garrafas pet, vidros e plás-
ticos, caixas de  leite,  sapatos e 
chinelos cobriam a beira-mar 
daquela bela praia que, se não 
cuidar, ninguém poderá nem 
entrar”, lamenta a escritora e 
artesã Goreth Pereira. 

A ação foi idealizada por Ui-
mar Júnior depois que ele levou 

um turista para conhecer a re-
ferida praia e ficou triste e com 
vergonha pelo que viu: muita 
sujeira.  “Disse que queria fazer 
esse trabalho. Então, fiz um gru-
po por aplicativo de mensagem,  
falando da ação e logo surgiram 
vários voluntários. Marcamos o 
dia e fizemos a limpeza, forma-
mos o grupo Cata, que antes tinha 
o nome ‘Eu sou Catador’. Porque 
qualquer um pode ser catador 
individual. Você pode sair e o que 
for encontrando, que está em 
lugar irregular, vai catando até 
chegar em um ponto que tenha 
coleta de lixo. Você pode sair de 
casa para fazer caminhada e ca-
tar, daí você faz exercício e ajuda 
o ambiente.  Esse é o objetivo 
do projeto. A primeira ação foi 

ótima. Conseguimos o objetivo”, 
aponta Uimar.

Para a escritora Goreth, o fato 
de o local estar sujo é de responsa-
bilidade do homem, que só usu-
frui da natureza, mas não cuida.  
“Foi uma grande experiência. A 
praia é lugar de lazer, mas, aci-
ma de tudo, é obrigação do ser 
humano, como pessoa, cuidar 
do meio ambiente. E essa ação 
vai continuar, pois vamos retor-
nar àquele lugar para saber o que 
mudou, o que melhorou, se con-
seguimos deixar algo de sensi-
bilização, porque  a ideia é 
essa, é conscientizar para que 
cada um faça a sua parte”, diz.

A Prefeitura recolhe 
diariamente cerca de 1.300 
toneladas de resíduos das ruas 
de São Luís. O descarte irregular 
de resíduos sólidos pode causar 
uma série de problemas à 
população, potencializados no 
período chuvoso, pois o material 
jogado irregularmente na rua 
vai para as bocas de lobo, de 
onde seguem para as galerias 
de águas pluviais, canais e rios 
da cidade. Por dia, cerca de 300 
toneladas de lixo descartados 
irregularmente são recolhidos 
de diversos pontos de São Luís. 
Esse lixo é gerado em reformas 
de pequeno porte, restos de 
podas e capina de origem 
domiciliar, ou, ainda, móveis 
e eletrodomésticos velhos que 
normalmente são descartados nas 
vias públicas, além de recicláveis 
como papel, plástico e vidro. Nove 
Ecopontos, implantados pela 
gestão municipal em diversas 
regiões da capital, funcionam 
como equipamentos para 
onde a população deve levar 
os resíduos que costumam ser 
descartados irregularmente nas 
vias públicas, como restos de 
construção civil, poda e capina 
de origem domiciliar, móveis e 
eletrodomésticos velhos, entre 
outros.

Cascas de frutas - de 1 a 3 meses 

Papel -  de 3 a 6 meses 

Pano - de 6 meses a 1 ano 

Chiclete - 5 anos

Filtro de cigarro - de 5 a 10 anos 

Tampa de garrafa - 15 anos 

Madeira pintada - 15 anos 

Nylon - mais de 30 anos

Sacos plásticos - de 30 a 40 anos 

Lata de conserva - 100 anos 

Latas de alumínio - 200 anos 

Plástico - 450 anos 

Fralda descartável - 600 anos 

Garrafas de vidro - indeterminado 

Pneu -  indeterminado 

Garrafas de plástico (pet) - tem-

po indeterminado

 Borracha – tempo indeterminado 

Vidro - 1 milhão de anos

KG
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O mais recente concurso em andamento 
é o da Secretaria Municipal de Fazenda (Se-
mfaz), que visa preencher vagas na função 
de Auditor Fiscal de Tributos. São 10 vagas 
e cadastro de reserva, com remuneração 
inicial de mais de R$ 10 mil. Com a decisão 
firme, o prefeito Edivaldo garante a abertura 
de novas oportunidades de trabalho e movi-
menta a economia, neste momento de forte 
retração do mercado. As provas ocorreram 
no dia 29 de julho, em São Luís. O último 
concurso para esta área havia sido realiza-

do há quase 30 anos. O fortalecimento da 
gestão municipal está intimamente ligado 
à valorização do servidor público, por isso, 
a realização de concursos públicos tem sido 
uma prioridade na administração do prefeito 
Edivaldo, avalia a secretária municipal de 
Administração (Semad), Mittyz Rodrigues. 
“Considerando os cinco certames realiza-
dos até o momento, vislumbramos benefí-
cios e avanços, tanto no quadro de pessoal, 
quanto nos serviços de áreas fundamentais 
como Educação, Assistência Social, Fazen-

da, Procuradoria e Controladoria”, pontua 
a gestora. Entre os órgãos atendidos pela 
realização de concursos estão Procuradoria 
Geral do Município (PGM), Controladoria Ge-
ral do Município (CGM), Secretaria Municipal 
de Educação (Semed), Secretaria Municipal 
da Criança e Assistência Social (Semcas) e 
Secretaria Municipal da Fazenda (Semfaz), 
este dois últimos em andamento, totalizan-
do 914 vagas oferecidas por meio de edital e 
a convocação de 615 candidatos aprovados 
em concursos até julho de 2018.

MAIS OPORTUNIDADE

Este concurso, que reflete 
positivamente para que 
tenhamos um ensino cada 
vez mais qualificado, é 
um marco na educação 
municipal

Moacir Feitosa, 
secretário municipal de Educação (Semed)

CAMPANHA

INEP 

Prefeitura  realiza neste 
sábado Dia D de Vacinação 

Maranhão inseriu dados no 
Censo Escolar dentro do prazo

PROJETO

Adolescentes cumprem medidas socioeducativas

Prefeitura convoca 
143 novos professores

A ação reforça o compromisso do prefeito com a qualidade do ensino e 
reflete na melhoria dos serviços ofertados à população

O 
prefeito Edivaldo as-
sinou, esta semana, 
mais 143 decretos de 
nomeação relativos ao 

concurso da Secretaria Munici-
pal de Educação (Semed). Des-
te total, 125 são professores e 
os outros 18 são profissionais 
das áreas de Assistência Social, 
Cuidador Escolar e Monitor de 
Transporte Escolar, que vão atu-
ar na rede municipal garanti-
do mais qualidade ao ensino 
público da capital. A ação re-
força o quadro de servidores 
municipais da Prefeitura de 
São Luís, que segue realizan-
do concursos públicos e con-
templando áreas importantes 
para a população.

“Estamos ampliamos o qua-
dro de servidores e garantin-
do mais qualidade ao ensino 
na rede municipal, uma das 
prioridades da nossa gestão. 
Os avanços que temos con-
quistado vão desde a requa-
lificação de mais de 120 uni-
dades e climatização de cerca 
de 800 salas de aula, até a mo-
dernização da gestão escolar 
e a qualificação dos profes-
sores. São ações em todas as 
frentes para proporcionar à 
comunidade escolar um am-
biente cada vez mais adequa-

Prefeito Edivaldo nomeia mais 143 aprovados no concurso para a Secretaria Municipal de Educação

do de aprendizagem”, desta-
cou o prefeito.

Para o secretário de Educa-
ção, Moacir Feitosa, a gestão 
do prefeito Edivaldo comprova, 
mais uma vez, o compromisso 
com a educação. “Este concur-
so, que reflete positivamente 
para que tenhamos um ensi-
no cada vez mais qualificado, 
é um marco na educação mu-
nicipal”, destaca o secretário 
municipal de Educação (Se-
med), Moacir Feitosa.

Desenvolver a capacidade de 
expressar ideias e sentimentos 
e de utilizar o poder da palavra 
para a resolução de conflitos. 
Essa foi a proposta do projeto 
Versos de Liberdade, realizado, 
em São Luís, com adolescentes 
em cumprimento de medida 
socioeducativa de internação 
e com técnicos dessa área, de 
25 a 27 de julho. 

A ação é do Ministério de 
Desenvolvimento Social em par-
ceria com a Organização In-
ternacional do Trabalho (OIT) 
e Fundação Casa Poema, com 
a participação do Governo do 
Estado, por meio da Secretaria 
de Desenvolvimento Social (Se-
des) e da Fundação da Crian-
ça e do Adolescente (Funac) 
e a Prefeitura de São Luís, por 
meio da Secretaria Municipal 
da Criança e Assistência Social 
(Semcas).

Em três dias da oficina, os 
participantes transformaram 
palavras em poemas e poesias. 
Os adolescentes, técnicos e 
coordenadores dos Centros 
de Referência Especializada 
de Assistência Social (Creas) 
e Centro de Referência de As-
sistência Social (Cras) de São 
Luís, educadores sociais, pro-
fessores do sistema socioedu-
cativo do meio fechado e pro-
fissionais do Núcleo de Justiça 
Restaurativa. 

O Centro Socioeducativo de 
São José de Ribamar, unidade 
de internação da Funac, foi o 
escolhido para receber a oficina, 
que contou com a participação 
de dez socioeducandos, além 

dos técnicos da Funac. O obje-
tivo da Oficina foi a valorização 
da autoestima e fortalecimen-
to da capacidade de expressão 
de jovens em cumprimento de 
medidas socioeducativas em 
meio fechado para um retor-
no à escola e uma inserção no 
mundo do trabalho. 

Recital
O ponto alto do projeto foi 

o recital Versos de Liberdade 
que aconteceu na sexta-feira 
(27), quando os participantes 
recitaram as poesias e poemas 
estudados na oficina, realizada 
nos dias 25 e 26. Para os adoles-
centes uma experiência mar-
cante. “Eu tenho várias letras 
guardadas e, agora, eu sei que 
não é besteira como eu ouvia 
antes. Aprendi que é importan-
te e que eu, também, posso ser 
um poeta”, disse um dos socio-

educandos da Funac que par-
ticipou da oficina e que reci-
tou uma poesia pela primeira 
vez na vida. “A oficina foi mui-
to proveitosa e vai me ajudar a 
compor melhor as minhas mú-
sicas”, completou. 

“O que nós queremos é dar 
dignidade para estes jovens, de 
se traduzir a vida pela palavra, 
de se apresentar bem numa en-
trevista de emprego e não bai-
xar a cabeça, isso é mais impor-
tante”, ressaltou a facilitadora 
da Oficina e atriz Elisa Lucinda. 
Ela afirmou que os participan-
tes apresentaram um excelente 
desempenho. “Eles desenvol-
veram de forma excelente, eles 
acreditaram no seu potencial, 
não houve desistência da oficina 
e já fica a saudade dessa expe-
riência, extraí o melhor deles”.  

“É uma grata oportunidade 
trabalhar com esses profissio-

nais e adolescentes; o projeto 
Versos de Liberdade, que com 
certeza nos ajudou a melhora-
mos como pessoas. Meu desejo 
é que todos os estados tenham 
essa mesma chance e que esses 
versos possam ecoar dentro dos 
espaços de privação de liber-
dade, sobretudo com o eixo da 
educação e de uma proposta 
pedagógica de resgate”, afirmou 
a presidente da Funac, Elisân-
gela Cardoso. Participaram do 
encerramento do projeto Maria 
Yvelonia Barbosa, representan-
do o Ministério de Desenvolvi-
mento Social; Laura Díaz, pela 
Organização Internacional do 
Trabalho; Geovana pires, uma 
das fundadoras da Fundação 
Casa Poema; juiz José dos San-
tos Costa, titular da 2ª vara da 
infância e juventude; e a pro-
motora Carla, pelo Ministério 
Público do Maranhão.

O ponto alto do projeto foi o recital Versos de Liberdade que aconteceu na sexta-feira, dia 27

DIVULGAÇÃO

MAURICIO ALEXANDRE/AGÊNCIA SÃO LUÍS

A.BAETA/AGÊNCIA SÃO LUÍS

Atenta aos cuidados de 
saúde preventiva da popula-
ção, a Prefeitura de São Luís 
trabalha para a realização do 
Dia D Municipal de Vacinação 
contra o Sarampo e a Polio-
mielite, que acontece neste 
sábado (4). A iniciativa de pro-
mover um dia de culminância 
municipal da campanha segue 
a orientação do prefeito Edi-
valdo, como mais uma ação 
desenvolvida com o objetivo 
de proteger a população con-
tra as doenças e atingir a meta 
estipulada pelo Ministério da 
Saúde, que é imunizar 95% de 
61.700 crianças pertencentes 
ao grupo prioritário, na ca-
pital. Um total de 63 postos 
estarão abertos neste sábado 
para vacinação. Crianças de 
um ano até menores de cin-
co anos são o público-alvo.

Ainda como parte da es-
tratégia para garantir uma 
maior cobertura, a campa-
nha em São Luís foi iniciada 
dia 23 de julho, 15 dias antes 
do início da mobilização na-
cional definida pelo Minis-
tério da Saúde que começa 
somente na segunda-feira (6) 
de agosto. Com a iniciativa 
da antecipação a Secretaria 
Municipal de Saúde já con-
tabiliza resultados positivos 
ao atingir, nos 10 primeiros 
dias de vacinação, um per-
centual de cobertura perto 
de 13%. A expectativa é que 
um número representativo 
de pessoas compareçam aos 
postos de vacinação neste sá-
bado levando os filhos para 
tomar as doses.

Para o Dia D Municipal de 
Vacinação contra o Sarampo 
e a Poliomielite, a Prefeitura 
de São Luís vai disponibilizar 
63 postos de vacinação, em 

todos os distritos de saúde 
da capital. A ação acontece 
das 8h às 12h, para imunizar 
as crianças nas idades deter-
minadas pela campanha e, 
também, pessoas com ida-
des até 49 anos, que poderão 
se vacinar contra o saram-
po. A população irá contar 
com dois dias de culminân-
cia da ação, uma vez que a 
Prefeitura também irá seguir 
o calendário nacional e pro-
mover no dia 18 o Dia D Na-
cional de Vacinação

A iniciativa de promover um dia específico para a culminância 
municipal da campanha segue a orientação do prefeito Edivaldo

Imunização

O sarampo, doença 
altamente contagiosa, pode 
ser transmitido pelo contato 
com secreções. Os primeiros 
sintomas são parecidos com 
os da gripe, mas evoluem 
ainda para o aparecimento 
de manchas vermelhas 
pelo corpo. Já a poliomielite 
ou paralisia infantil causa 
paralisia repentina e 
pode afetar desde só as 
pernas, até o corpo inteiro, 
comprometendo até a 
respiração. A contaminação 
se dá por contato fecal-
oral, por objetos, alimentos 
e água contaminados com 
fezes de portadores, ou ao 
falar, tossir ou espirrar.
O vírus influenza é 
transmitido por meio do 
contato com secreções 
das vias respiratórias, 
eliminadas pela pessoa 
contaminada ao falar, tossir 
ou espirrar. Também ocorre 
por meio das mãos e objetos 
contaminados, quando 
entram em contato com 
mucosas (boca, olhos, nariz).

O Maranhão foi o único 
estado da federação a inse-
rir todos os dados de escolas 
das redes estadual, municipal, 
federal e privada no Censo 
Escolar, dentro do prazo es-
tabelecido pelo Instituto Na-
cional de Estudos e Pesquisas 
Educacionais Anísio Teixeira 
(Inep), que encerrou na últi-
ma terça-feira (31). 

Nessa etapa foram infor-
mados dados sobre escolas, 
turmas, alunos e professores 
de todas as etapas e modali-
dades da educação básica. De 
acordo com o mapa das escolas 
disponível no endereço ele-
trônico do Inep, o Maranhão 
informou 100% das 11.970 uni-
dades escolares existentes em 
todo o estado. A média brasi-
leira foi 81,84%, considerando 
o universo de 187.375 escolas.

Para o superintendente de 
Estatísticas Educacionais da 
Secretaria de Estado da Educa-
ção (Seduc) e coordenador es-

tadual do Censo Escolar, Mário 
Alberto Xavier Gomes, o êxito 
do Maranhão deve-se ao tra-
balho de orientação e acompa-
nhamento do órgão. “A Seduc 
realizou o acompanhamento 
e orientações às quatro redes 
de ensino. Além disso, em re-
gime de colaboração com os 
municípios, foram promovidos 
capacitações e encontros lo-
cais e firmadas parcerias com 
entidades municipalistas como 
a Famem [Federação dos Mu-
nicípios do Estado do Mara-
nhão]”, ressaltou.   

O secretário de Estado da 
Educação, Felipe Camarão, 
destacou o empenho da equi-
pe das redes de ensino para 
inserção dos dados no Censo 
Escolar. “Parabenizo os técni-
cos e gestores educacionais 
pelo brilhante trabalho que, 
além de obedecer ao prazo 
do Inep, foi feito com muito 
zelo, dedicação e transparên-
cia”, enfatizou. 

Responsável: Zezé Arruda E-mail: zezearruda@oimparcial.com.br
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CRIMINALIDADE

Bando violento assalta agência bancária

O causídico saiu de casa quarta-feira para sua costumeira caminhada matinal, resolveu banhar 
na maré, na Beira-Mar, e desapareceu no Rio Anil. Corpo foi achado na manhã desta quinta-feira 

Responsável: Douglas Cunha
E-mail: dp.cunha47@gmail.com 

Advogado morre 
afogado no Rio Anil

CARUTAPERA

Polícia apreende cargas 
contrabandeadas  

O Tribunal do Júri realizou 
duas sessões e três homens jul-
gados foram sentenciados  pela  
juíza Ana Gabriela Costa Ever-
ton, titular da 2ª Vara da Comar-
ca de Pedreiras, que presidiu 
as sessões do Júri Popular. No 
primeiro julgamento, realiza-
do no dia 25 de julho do cor-
rente, os réus foram Fabrício 

dos Santos Alves e Vaneilson 
de Alcântara Silva, acusados 
de crime de homicídio prati-
cado contra um homem. 

Consta no processo que os 
réus Fabrício e Vaneilson es-
tavam em uma festa de reg-
gae, em Trizidela do Vale, ter-
mo judiciário de Pedreiras. Lá, 
teriam atingido a vítima com 

arma branca. Fabrício foi con-
siderado culpado pelo Conse-
lho de Sentença e condenado 
a seis anos de reclusão, a ser 
cumprido inicialmente em re-
gime semiaberto, no Presídio 
Regional de Pedreiras. Ele não 
poderá recorrer em liberdade. 
Vaneilson foi condenado por 
porte ilegal de arma e disparo 

de arma de fogo, recebendo a 
pena de dois anos e meio, a ser 
cumprida em regime aberto.

No segundo júri, os réus foram 
Franceildo Oliveira dos Santos 
e Johelyson Menezes Gonzaga, 
acusados de prática de tentati-
va de homicídio. Na sentença, 
Franceildo e Johelyson tiveram 
decretada a prescrição punitiva.

DOUGLAS CUNHA

O 
advogado e profes-
sor  João Damasce-
no Correa Moreira, 61 
anos, natural de Caja-

pió, ex-vereador por São Luís, 
estava  desaparecido desde a 
manhã de quarta-feira (1º), 
foi encontrado morto nesta 
quinta-feira. Seu corpo boia-
va, por volta do meio-dia, nas 
águas do Rio Anil, próximo à 
Ponte Bandeira Tribuzzi. 

Um grupo com cerca de 15 
homens fortemente armados  
assaltou  a agência do ban-
co  Bradesco de Buriticupu. 
O crime aconteceu por volta 
das 20h30 de ontem (1º).

Consta que o bando estaria 
dividido em duas caminhone-
tes e ao fugir fez cerca de oito 
pessoas reféns. Ao chegar à ci-
dade, os homens fizeram uma 

barreira de reféns em frente 
à agência, formando um es-
cudo humano para impedir a 
ação da polícia e realizaram 
muitos disparos para intimi-
dar a população. 

Após a consumação do ato 
delituoso, fugiram pela BR-222, 
em direção a Açailândia, levando 
oito pessoas  reféns, que foram 
libertadas a cinco quilômetros 

da cidade. Há a presunção de 
que os bandidos levaram ele-
vada importância em dinhei-
ro, visto que os caixas estavam 
abastecidos, em virtude de que 
neste período é feito pagamen-
to de aposentados e de funcio-
nários públicos. 

A Polícia Militar foi aciona-
da e houve  troca de tiros, que 
deixaram a população apavora-

da. Os policiais pedirem reforço 
para Imperatriz, de outros mu-
nicípios vizinhos. De São Luís, 
foi encaminhado um contin-
gente especializado, inclusive 
com peritos e investigadores 
da Polícia Civil. Com apoio  de 
uma aeronave do CTA, toda 
região está sendo vasculhada 
com o propósito de conseguir 
pistas dos assaltantes. (DC)

Na madrugada desta quarta-
feira (1º), uma operação defla-
grada no município de Caruta-
pera pelo 7º, 29º e 31º Batalhão 
da Polícia Militar apreendeu 
duas carretas e um caminhão-
baú que transportavam merca-
dorias contrabandeadas, além 
de R$ 43 mil em espécie.

De acordo com o coman-
dante da regional da Polícia 
Militar em Santa Inês, coro-
nel Machado, toda carga era 
transportada com disfarce de 
material reciclado, que tinha 
nota fiscal, sendo que no fundo 
do baú foram localizadas cen-
tenas de caixas que estavam 
armazenadas com os produtos 

contrabandeados, entre eles, 
relógios, roupas, brinquedos 
e outros materiais.

Segundo as investigações 
policiais, os produtos chega-
vam ao município por meio 
de uma barca que atracava na 
região. A embarcação trans-
portava toneladas de produtos 
fabricados, provavelmente, na 
China. Ao realizarem a abor-
dagem aos veículos, ao menos 
sete pessoas conseguiram fu-
gir para o matagal. A polícia 
ainda conseguiu prender um 
dos envolvidos identificado 
como Carloman da Silva Via-
na, de 52 anos, natural do es-
tado do Tocantins.

O Grupamento Marítimo do 
CBMMA  foi acionado após a in-
formação do achado de um corpo 

e, com auxílio de um helicóptero 
do Centro Tático Aéreo (CTA), o 
cadáver foi resgatado. Os  fami-

liares reconheceram como sendo 
do advogado João Damasceno.

Ele teria saído de sua resi-
dência, no Monte Castelo, para 
fazer caminhada e  nadar na foz 
do Rio Anil, em frente à Praça 
Maria Aragão. Estava com duas 
camisas, uma delas de cor ver-
de, e usando um tênis e uma 
bermuda vermelha.

As roupas - duas camisas 
(uma de cor verde) - e um par 
de tênis que ele usava no mo-
mento foram encontrados no 
local na rampa onde ele deixa-
va antes de começar a nadar.  A 
informação de que ele teria se 
suicidado não foi confirmada. 
João Damasceno Correa Morei-
ra era ex-vereador por São Luís 
e advogado muito conceituado 
no Maranhão.

JUSTIÇA

Júri popular condena  três criminosos

João Damasceno era advogado, professor e ex-vereador por São Luís
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Forró à moda antiga com Mastruz com Leite e Cavalo de Pau

SERVIÇO
O quê? Show Paris é uma 
Festa! (com jantar francês)
Onde? Blue Tree Towers Ho-
tel (Calhau)
Quando?  Hoje, às 21h
Informações? 21060505/ 
98414007

IMPAR
São Luís, sexta-feira, 3 de agosto de 2018

Responsável: Samartony Martins
E-mail: samartonymartins@gmail.com

Uma viagem 
musical a Paris
Cantora Cecília Leite canta hoje clássicos da música francesa, interpretando Edith 

Piaf, Charles Aznavour, Jacques Brel, Henri Salvador, Joe Dassin, entre outros

SAMARTONY MARTINS

U
ma emocionante viagem mu-
sical a Paris. Essa é a proposta 
do show Paris é uma festa que a 
cantora Cecília Leite apresenta 

hoje, a partir das 21h, no Blue Tree To-
wers Hotel, no Calhau. A cantora será 
acompanhada por um trio formado pe-
los instrumentistas Jayr Torres (guitarra, 
baixo e direção musical), Rui Mário (te-
clado e acordeon) e Darc Brandão (per-
cuteria). O show também contará com a 
participação de convidados especiais: os 
cantores Marquinho Duailibe, Gabriela 
Marques e Periandro Barrêto, que farão 
duetos com Cecília.

O nome do show faz alusão ao livro 
homônimo de Ernest Hemigway, que traz 
o glamour das memórias parisienses do 
escritor. Paris é uma festa será apresenta-
do no Blue Tree Hotel, numa noite fran-
cesa com direito a jantar assinado pelos 
chefes Márcio Moraes e Rilson Tiburtino. 

Em entrevista a O Imparcial, Cecília 
Leite afirma que a ideia de fazer um show 
só com clássicos franceses surgiu quan-

do ela fez uma apresentação com um re-
pertório que mesclava músicas brasilei-
ras e francesas. “Apresentei esse mesmo 
show que tinha o nome de Bossa’n jazz 
há três anos, no Rio de Janeiro. Foram 
dez apresentações e fiquei com vontade 
de fazer aqui, mas não tive oportunida-
de, porque na época estava muito focada 
na divulgação do meu disco Enquanto a 
chuva passa, com o qual fiz uma turnê 
por várias cidades do país. Acredito que 
agora chegou o momento de apresentar 

esse repertório para o pú-
blico maranhense”, disse a 
cantora.  

No repertório, as mais 
belas canções francesas de 
compositores e cantores como 
Edith Piaf, Charles Aznavour, Ja-
cques Brel, Henri Salvador, Joe 
Dassin, entre outros. No show, as-
sim como nas apresentações da can-
tora em Paris e no Rio de Janeiro, os 
clássicos franceses ganham elegantes 
arranjos em linguagem jazzística, con-
ferindo um tom leve e contemporâneo 
ao repertório. “Vai ser um show alegre e 
divertido, sem abrir mão da emoção e 
do romantismo próprios dessas can-
ções”, define Cecília.

A cantora ressaltou que está pas-
sando por um momento muito es-
pecial em sua carreira, e acredita 
que está mais madura artistica-
mente. “Quando a gente para de 
se cobrar e passa a ter um olhar 
mais amoroso para si, as coisas 
fluem de uma maneira mais leve 
e positiva. Eu me tornei uma 
pessoa que aprendeu a traba-
lhar melhor as adversidades 
que vão acontecendo ao lon-
go de nossa vida. Sinto-me 
mais tranquila, mas sem ab-
dicar da emoção”, acrescen-
tou a cantora.    

Acredito que 
agora chegou 
o momento 
de apresentar 
esse repertório 
para o público 
maranhense
Cecília Leite, 
cantora

Vai ser um show alegre e 
divertido, sem abrir mão da 
emoção e do romantismo 
próprios dessas canções
Cecília Leite, cantora

DUAS PERGUNTAS// CECÍLIA LEITE

1 
Em quem você se inspirou para fa-
zer este show? 

Sempre gostei de música france-
sa. E já conhecia boa partes destes clássi-
cos. Me inspirei na Zaz, que é uma canto-
ra francesa que mescla música francesa 
com o gypsy jazz. Ela ficou famosa com 
sua canção Je veux, tema de seu primei-
ro álbum, e virou a queridinha dos fran-
ceses. Eu a descobri quando estava em 
Paris e para este trabalho eu me inspirei 
nela. Ela tem uma pegada mais moderna 
e canta esses clássicos que nem a popu-
lação jovem da França conhecia mais, e 
que redescobriu por meio dela. 

2 
Qual a análise que você faz do atual 
momento de sua carreira?

Eu passei acolher as minhas esco-
lhas e tudo o que construí. Estou consciente 
que perdi outros caminhos que eu poderia 
ter seguido. Sinto-me mais forte e preparada. 
Sinto que posso viver uma vida mais plena e 
intensa sem aquela ansiedade do que pode 
acontecer amanhã. Viver a plenitude do pre-
sente é muito mais alientador. Eu sempre 
me cobrei muito. Agora estou me permitin-
do viver o presente com o que sou. Eu estou 
sendo mais grata a mim mesma. Eu deixei 
de ser algoz de mim. Aprendi a não ficar em 
débito comigo. Aprendi a ser feliz sem culpa.

REPERTÓRIO PARIS É UMA FESTA!
1. Mon manège à moi  (Édith Piaf/ Norbert Glanzberg/Jean Constantin)

2. Sous le ciel de Paris  (Hubert Giraud/Jean Dréjac) 

3. Si tu ne existe pas ( Joe Dassin)

4. For me, formidable (Charles Aznavour)

5. Oh, Champs Elisées (Michael Wilshaw/ Michael Deighan)

6. Les feuilles mortes  ( Jacques Prevert)

7. Ne me quitez pas (Jacques Brel)

8. Alouette (Denise Emmer)

9. Paroles, paroles (Gianni Ferrio/ Leo Chiosso) – Com Periandro Barreto

10. Que reste-t-il de nous amours (Charles Trenet) 

11. L’hymne a l’amour (Marguerite Monnot/Édith Piaf ) – com Marquinho Duailibe

12. Je ne veux pas travailler (Pink Martine)

13. Je ne regrette rien (Charles Dumont)

14. I love Paris, J’aime Paris (Cole Porter) - com Gabriela Marques

15. La question (Françoise Hardy/Tuca)

16. Tu veux ou tu veux pas (Carlos Imperial e Wilson Simonal)

17. La vie en rose (Édith Piaf/ Louiguy)

18. Je deux amour (Joséphine Baker/Vincent Scotto/Henri Varna)  

Com o ar de nostalgia, acon-
tece amanhã, a partir das 21h, 
na Casa das Dunas, na Avenida 
Litorânea, no Calhau, o show 
com as duas maiores bandas 
de forró do país, Banda Mas-
truz com Leite e Cavalo de Pau, 
onde juntas no palco vão relem-
brar os sucessos que marcaram 
o gênero musical nos anos de 
1990. Serão seis horas de música.

Oriunda da cidade de For-
taleza, a banda Mastruz com 
Leite, que já vendeu mais de 
10 milhões de discos em todo 
o Brasil, vai presentear o pú-
blico com suas composições 
que têm como tema o amor, 
o casamento, as festas, as va-
quejadas, entre outras inspira-
ções. Considerada a “mãe do 
forró”, a banda, que é conside-
rada a pioneira e criadora do 
forró eletrônicol, tem um re-
pertório que conta com traba-

lhos próprios e regravações de 
nomes da Música Popular Bra-
sileira (MPB). A banda tocará 
seus maiores sucessos ao vivo 
com um show que marcará o 
término das férias em São Luís, 
como: Meu Vaqueiro, Meu Peão, 
A Praia, Noite Fria, Meio Dia, 
Menino Sem Juízo, A Saga de um 
vaqueiro, Raízes do Nordeste, 
Anjo de Guarda, Massa de Man-
dioca, Tatuagem, entre outras. 
O pioneirismo sempre marcou 

a história da banda, que foi a 
primeira e única a tocar cinco 
horas de forró direto, sem in-
tervalos, no começo da carreira. 
Dela também foi o mérito de ser 
a primeira a tocar no trio elé-
trico no Carnaval de Salvador, 
em 1995. Para quem desconhe-
ce a força do forró da Mastruz 
com Leite, a banda faz aproxi-
madamente 20 shows por mês 
em todos os cantos do Brasil.

Outro destaque da noite será 

apresentação da banda Cavalo 
de Pau. Criada em Fortaleza, 
três anos após o surgimento da 
pioneira, Mastruz com Leite, 
a banda Cavalo de Pau cole-
ciona incontáveis sucessos no 
imaginário cultural nordesti-
no. São músicas que estão pre-
sentes em seus 17 álbuns pró-
prios e dois DVDs, um gravado 
em Cabedelo, na Paraíba, e o 
outro em Aracajú, no estado 
de Sergipe. A banda cearense 

leva aos shows a reconhecida 
personalidade orquestrada em 
melodias românticas. A impul-
são dessa identidade reveste-se 
das canções antológicas. E não 

foram poucas que a classifica-
ram como uma das preferidas 
do forró.

A música Timidez, do álbum 
Cão Chupando Manga de 1994, 
foi o primeiro sucesso da banda 
e ainda é lembrada com muito 
carinho por seus fãs. No show 
de amanhã a banda vai relem-
brar outros sucessos como: Bi-
chinho de Estimação, Nosso Caso 
de Amor, Deixa, Passos na Areia, 
Noda de Caju, Brincar de Amar, 
Juras de Amor, Estrelinha do Céu, 
Chuva Passageira, entre outras 
que marcaram a trajetória mu-
sical da banda. 

Integrantes das bandas Mastruz com Leite e Cavalo de Pau prometem fazer um show inesquecível com seis horas de muita música e descontração

DIVULGAÇÃO

AY
R

TO
N

 VA
LLE



10 IMPAR
São Luís, sexta-feira, 3 de agosto de 2018

Responsável: Samartony Martins 
E-mail: samartonymartins@gmail.com

Bullying – aconteceu ComigoBullying – aconteceu Comigo
faz sua faz sua pré-estreia pré-estreia na Ilhana Ilha
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Boate Red Light – Nessa 
sexta, um bailão carregado de 
funk acontece na Boate Red 
Light. Os DJS Iago Danísio e 
Rafael Santos vão comandar a @
boateredlight com os clássicos e 
hits do momento. Pra esquentar 
a garganta e corpinho teremos 
os famosos shots de Catuaba.

New Gardens - O que é bom, 
sempre volta. O nosso projeto 
que já é lotação garantida, 
Amanhecer do Imperador, está 
de volta para abrilhantar mais 
ainda a sua sexta. Reunido os 
melhores em uma só noite, 
Guilherme Torres, DJ Bulacha e 
Bruno Shinoda até o amanhecer.
Forró dos Amigos – Será 
realizado neste sexta-feira,3 
de agosto (sexta-feira) com as 
seguintes atrações: Forró Pegado 
e convidados. Participações: 
Abidiel Dias, Dário Rubens e 
Mané Fanho. Local: Restaurante 
Picuí Tábua de Carne (Cohama). 
Apoio: Tributo ao Rei do Baião 
2018. Entrada gratuita.

Parque Folclórico da Vila 
Palmeira  - Muito romantismo, 
arrocha, sertanejo e sofrência 
em uma noite que terá, pela 
primeira vez, os artistas Léo 
Magalhães e Pablo, ao vivo, em 
São Luis. É o evento Arrocha 
Gigante acontece no próximo dia 
4 de agosto (sábado), no Parque 
Folclórico da Vila Palmeira.

Tô Chegando – No bar temático 
esse sábado, Eli Cantor e Mayara 
Lins sobem ao palco. Na festa 
que começa às 20h, os homens 
tem entrada liberada até às 
21:30, e para as mulheres a 
porta é liberada a noite toda. 
A caipirinha é liberada para a 

mulherada até as 22h.

Forró Conceito – Com as Bandas 
Mastruz com Leite e Cavalo de 
Pau, dia 3 de agosto (sexta-feira) 
na Casa das Dunas às 22h. 
Ingressos à venda no local do 
evento e na Bilheteria Digital.

Carioca em “Más 
Companhias” – Espetáculo 
de humor, sábado, dia 4 
de agosto às 20h no Teatro 
Arthur Azevedo – Rua do Sol, 
Centro Histórico
 
Feirinha de São Luís – Será 
realizada domingo, dia 5 e 
funcionará das 7h às 15h 
na Praça Benedito Leite - 
Programação Cultural – 8h 
– Banda da Feirinha; 9h – 
Sarau de Cordel com Moisés e 
Convidados; 11h – João Marcus 
e Banda; 12h – Boi de Santa 
Fé; 13h – Carlos Berg e Banda. 
Participação: Grupo Capoeira 
da Pralça. Realização: 
Prefeitura de São Luís 

O Incrível Mundo Doce – 
Nova atração das férias. De 
7 de julho a 12 de agosto na  
Praça de Eventos, Piso L1, 
Rio Anil Shopping. Ingressos: 
R$ 20 para 20 minutos de 
diversão, por pessoa. 

Samba do Pinto – Será 
realizado dia 4 de agosto 
(sábado) na Savassi Avenida dos 
Holandeses nº 2 com os Grupos 
Argumento e Feijoada Completa. 
Ingresso valor unitário inteiro: 
R$ 40. Meia unissex para 
professor/idosos/R$ 20

Segunda com Fole – É 
realizada toda primeira 

segunda-feira do mês no La Onda 
Chopp – Avenida Santos Dumont 
– Retorno do São Cristóvão.Com 
seu Raimundinho e Forró Pé no 
Chão. Participação especial do 
grupo Kambada do Forró  e Forró 
do Mara com Robson Garcia e o 
grupo Suvaco de Cobra dia 6 de 
agosto as 20h. Informações: (98) 
99985-4622/98141-5494

Cinematecca Lume – Sessão 
de abertura acontecerá dia 6 de 
agosto às 210h. Avenida Colares 
Moreira – Edifício Tower Lojas 25 e 
28 – Renascença II. Sessão gratuita

Férias com Lazer Lúdico -  “Arena 
Alegria”: Recreação, Lazer Infantil, 
Circo, Música e Teatro grátis para 
a garotada. Aos sábados, sempre 
a partir das 16h no Parque do 
Itapiracó (04/08) e Castelão 
(11/08). Produção: Grupo Oito 
com patrocínio da Cemar, via Lei 
Estadual de Incentivo à Cultura. 
Atrações principais: Coletivo Circo 
Tá na Rua; Banda Vagalume e Cia. 
Cambalhotas (Os Saltimbancos). 
Livre e gratuito.

Show da Banda Mix In Brazil - 
Nessa sexta – feira (3) tem show 
da banda Mix in Brazil com seu 
repertório eclético e animado, 
no Mokai Lounge Bar, na Av. dos 
Holandeses, às 22h30. Ingressos 
no local a R$ 15.
Show de Nathy Rocha no Mokai 
- Neste sábado (4) tem show de 
sertanejo com a cantora Nathy, 
no Mokai Lounge Bar, na Av. dos 
Holandeses. À partir das 22h30. 
Ingressos no local a R$ 15.

Sabadão do Fole – Todos 
os sábados às 17h com Seu 
Raimundinho e Forró Pé no Chão 
na Churrascaria Ki Caldos

ÁRIES 21/03 a 20/04

TOURO 21/04 a 20/05

VIRGEM 23/08 a 22/09

LIBRA 23/09 a 22/10

PEIXES 20/02 a 20/03

AQUÁRIO 21/01 a 19/02

CAPRICÓRNIO 22/12 a 20/01

GÊMEOS 21/05 a 20/06 LEÃO 22/07 a 22/08 SAGITÁRIO 22/11 a 21/12
Não é um momento totalmente 
favorável para tratar de assunto 
amoroso. Mas, muito bom para 
entabular negócios e obter novos 
conhecimentos profi ssionais, 
para serem postos em prática 
brevemente.

Boa fase para tratar de assuntos 
fi nanceiros e questões relacionadas 
com a justiça. Todavia, seja cortês e 
procure medir bem as palavras, ao 
falar com as pessoas do seu círculo 
social. 

CÂNCER 21/06 a 21/07
ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

Excelente momento para as 
experiências psíquicas e para 
desvendar segredos de muita 
importância ao seu progresso. 

Suas boas qualidades e habilidades 
infl uenciarão de maneira benéfi ca, 
pessoas importantes para você, 
principalmente se estas forem pessoas 
amigas. O trabalho, as empresas e o 
amor estão em bom aspecto.

Evite desavenças, questões e 
desarmonias na vida doméstica. Por 
outro lado, terá sucesso nos negócios 
relacionados com minas, construção e 
com metais de um modo geral e será 
bem sucedido profi ssionalmente.

Você deverá evitar discussão, atritos e 
disputas com autoridades, com pessoas 
de boa disposição e com seus inimigos 
declarados e rivais. 

Momento favorável para 
reencontrar com os amigos de 
trabalho, com os familiares e com 
a pessoa amada. 

Não deixe que invejosos e 
incapacitados estraguem 
sua paz no lar e no trabalho 
principalmente. Analise as 
pessoas, e só de crédito aquelas 
que realmente humanas e 
honestas. 

Sua energia atual, aliada a sua 
persistência, poderá lhe proporcionar 
vantagens reais. Evite depender 
dos demais tomando suas próprias 
iniciativas. 

Fluxos excelentes para tratar de 
negócios novos. Submeta-se a 
testes psicológicos, aprimore seus 
conhecimentos por que o planeta 
Júpiter lhe favorece.

Momento em que pela infl uência e 
colaboração dos amigos, vizinhos e 
dos superiores poderá realizar seus 
desejos. Ótimo para o amor. Tudo que 
fi zer refl etirá sobre a família.

Está benéfi ca infl uência atingirá 
diretamente sua capacidade mental, 
dando mais disposição para entabular 
e pensar nas novas empresas e 
especulações que pretende realizar. 
Favorável à loteria e a sorteios.

Filme que faz um alerta sobre bullying no ambiente escolar, que contou com elenco totalmente 
maranhense, faz sua pré-estreia hoje, no Cine Praia Grande, no Centro Histórico de São Luís

SERVIÇO

>> HORÓSCOPO

SAMARTONY MARTINS

C
onsiderado um problema 
mundial, o bullying pode 
ocorrer em praticamente 
qualquer contexto no qual 

as pessoas interajam, tais como es-
cola, faculdade/universidade, fa-
mília, mas pode ocorrer também 
no local de trabalho e entre vizi-
nhos. E é inspirado em histórias 
reais que o filme Bullying - acon-
teceu comigo trabalha a temática 
que vem assombrando o mundo. 
Sua pré-estreia ocorre hoje, no Cine 
Praia Grande, em duas sessões, às 
18h30 e 20h00. Já o público poderá 
assistir ao filme a partir do próxi-
mo dia 6 de agosto, sempre às 19h.

Segundo Carlão Limeira, que 
assina a direção geral do filme, a 
história acontece no ambiente es-
colar, onde alunos vivem de forma 
silenciosa, na maior parte das ve-
zes, as atrocidades que um grupo 
de meninas comete contra uma 
garota ingênua e que se acha infe-
rior a todos. O núcleo principal é 
comandado por Milana Marques, 
chamada por todos de a “estranha”, 
por ser uma menina fora dos pa-
drões de beleza que os alunos des-
sa escola impõem. Andy Garcia é 
uma menina forte e gótica que, 
ao lado do seu grupo gótico, tenta 
proteger Milana das maldades de 
Gilda, que é a mentora do bullying 

mais forte que acontecerá dentro 
dessa escola. Serão muitos casos 
de crueldades em diferentes fai-
xas etárias, sempre levando o es-
pectador à reflexão dos males que 
essas ações trazem a essas crian-
ças  e adolescentes. “O filme tem 
carácter educativo e informativo 
de como deve-se combater ações 
de bullying dentro e fora da escola. 
Será um instrumento importan-
te usado como forma de conheci-
mento agregado ao ensino tradi-
cional”, explicou Carlão Limeira.

Em entrevista a O Imparcial, 
Carlão Limeira diz que fazer uma 
produção sobre bullying é de gran-
de importância ainda mais em tem-
pos de intolerância e preconceito 
que o mundo está vivendo. O ci-
neasta explicou que o filme abor-
da uma temática que acontece há 
muito tempo e que só agora, com 
o advento das tecnologias e a for-

DIGITAL INFLUENCER MIRIM PARTICIPA DA PRODUÇÃO

O quê? Pré-estreia do fi lme Bullying - aconteceu comigo 
Onde? No Cine Praia Grande, no Centro de Criatividade 
Odylo Costa, fi lho, Centro Histórico
Quando? Hoje em duas sessões às 18h30 e 20h00.
Quanto? Só para convidados. 
# Exibição para o público será a partir do próximo dia 
6 de agosto, sempre às 19h.

O filme conta com a 
participação da atriz e 
digital influencer mirim 
Crystal Freire (foto), a 
minidiva de 5 anos que 
interpreta a personagem 
Andy na infância. A atriz 
revelou que está com 
muita expectativa para 
ver na telona como foi a 
sua participação no filme. 
“Estou bastante ansiosa 
para ver como o filme 
ficou. Estou muito feliz 
em ter participado deste 
trabalho”, disse Crystal 
Freire.  Quem também 
está ansiosa para ver o 
resultado final de como 
ficou a produção é a atriz 
Ana Clara D’Eça,  que 
interpreta a protagonista 
Andy na fase adolescente.  
Ela lembra que muitas pessoas já passaram por situações de bullying 
e que o fi lme será uma forma de alertar as pessoas para esta situação 
que pode ser comum a todos. “Espero que o fi lme seja uma forma de 
alerta às pessoas sobre o bullying. O assunto é sério e deve ser tratado 
de forma séria. Estou muito feliz em ter participado de um fi lme que 
trata de um assunto como este. O fi lme também serve como um alerta 
para os pais ficarem mais atentos ao que acontece com seus filhos 
em ambiente escolar”, disse a atriz. 

ça das redes sociais, está sendo 
muito mais discutido tanto em 
ambiente familiar quanto no es-
colar. “Nós estamos muito felizes 
em abordas uma temática que faz 
parte do cotidiano de muitas famí-
lia. Está sendo muito legal retratar 
esse tipo de coi sa. Eu acredito que 
não vai cons cientizar ninguém, mas 
vejo como uma oportunidade de 
se mostrar o mal que o bullying faz 
para o desenvolvimento de uma 
crian ça ou de um adolescente”, 

disse Carlão Limeira. 
O roteiro da produção, que foi 

toda filmada em São Luís com elenco 
local, leva a assinatura do jornalista 
maranhense Marco Aurélio D’Eça.  
De acordo com o diretor artístico 
Jorge Silpem, o fi lme aborda a pro-
blemática do bullying em diversas 
situações como o preconceito com 
a altura, ainda com a pessoa que 
está acima do peso, com o modo 
de se vestir ou por ter um poder 
aquisitivo menor do que o outro.

MALHAÇÃO – VIDAS BRASILEIRAS 
Gabriela se desespera por não conseguir falar com 
Rafael. Márcio insinua que o pai voltou a beber por 
causa de Gabriela. Marcelo se apresenta durante a 
feira do Sapiência. Márcio confessa a Pérola que se 
sente culpado pela recaída de Rafael. Getúlio e Bri-
gitte combinam um encontro. O principal patrocina-
dor da ONG cobra de Vinícius o paradeiro de Rafael. 
Getúlio e Brigitte se beijam. 

ORGULHO E PAIXÃO
Olegário sequestra Susana. Camilo explica a Darcy 
sua ideia de fazer um café especial, e os dois firmam 
uma sociedade. Tião se oferece para trabalhar para 
Lady Margareth. Petúlia e Lady Margareth consta-
tam o desaparecimento de Susana. Otávio e Lucci-
no se aproximam. Susana se desespera ao acordar 
ao lado de Olegário. Ludmila anuncia a François e 
Ema que ambos tocarão a loja de agora em diante.

O TEMPO NÃO PARA
Samuca conversa com um médico sobre Marocas. Lalá 
mente para Carmen. Eliseu se sente mal e Paulina o 
leva ao hospital. Petra se anima com os resultados das 
análises sobre os congelados. Marocas acorda e cha-
ma pelo pai. Dom Sabino acorda na Criotec procuran-
do Marocas. Helen e Petra conversam com Marocas.

SEGUNDO SOL
Roberval humilha Severo e toda a família Athayde, 
e afirma que deixará o dinheiro para o resgate de 
Manuela na casa de Cacau. Gorete aceita voltar a 
morar na casa de Dodô para salvar Clóvis. Gorete 
dispensa Tomé. Remy revela a Laureta que desco-
briu tudo sobre Valentim. Laureta aceita as chan-
tagens de Remy, e Karola se irrita. Remy incentiva 
Rosa a provocar Laureta. 

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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Andrei, lesionado, 
desfalca o Sampaio

Goleiro sofre luxação no ombro e deverá ficar fora da equipe tricolor por 15 ou 
até 30 dias. O reserva Bussato será o substituto contra o Criciúma, amanhã

Responsável:Neres Pinto

E-mail: neresp@gmail.com

São Luís, sexta-feira, 3 de agosto de 2018

OPÇÕES

Botafogo procura técnico 
para vaga de Paquetá
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Mais reforços
Pretendido pelo Sampaio Corrêa, que chegou a fazer uma boa pro-
posta financeira, o atacante Grampola, de 30 anos, saiu dos planos 
porque preferiu acertar com o Paraná Clube. Ele também estava 
sendo pretendido por Brasil de Pelotas-RS, Fortaleza e CSA. Seu 
último clube foi o Joinville-SC, que já foi antecipadamente rebai-
xado para a Série D do Brasileiro, mas pela equipe catarinense ele 
chegou a marcar 34 gols em duas temporadas (2017 e 2018). 
Agora, o Sampaio luta para conseguir mais um atacante, um late-
ral-direito e um meia de ligação. Uma tentativa foi feita com Eloir, 
que tem contrato com o MAC até 2019. Os atleticanos pediram uma 
quantia razoável para ceder o jogador, mas este não concordou 
com a transferência, por questões pessoais. Teria afirmado que o 
Maranhão não tem direito de negociá-lo pois não pagou nada ao 
Ceará, onde ele esteve e posteriormente chegou a ser noticiada sua 
aposentadoria. Nas próximas horas, o presidente Sérgio Frota fe-
cha com os três reforços, que virão de outros estados.  O atacante 
Edgar está fora dos planos, porque não demonstrou interesse em 
voltar ao time tricolor, apesar do apoio prometido pelo presidente. 

Adversário do Tubarão deverá ter poucas alterações amanhã

NERES PINTO

O 
Sampaio Corrêa terá 
um sério desfalque 
para o jogo de ama-
nhã, contra o Criciú-

ma-SC no jogo que fecha o 1º 
turno da Série B do Campeo-
nato Brasileiro, no Castelão, 
21h. O goleiro Andrei, maior 
destaque da equipe nos últi-
mos jogos, sofreu uma luxação 
no ombro esquerdo e ficará 
fora dos treinos nos próximos 
15 dias. Ele teve a região mo-
bilizada, e dentro de dez dias 
será reexaminado. Caso apre-
sente recuperação satisfatória, 
será liberado para o trabalho 
de recuperação da forma físi-
ca, porém, se não houver uma 
reabilitação nesse período, a 
volta do goleiro aos grama-
dos pode só ocorrer daqui a 
30 dias, segundo informou a 
Assessoria de Comunicação, 
após contato com o Departa-
mento Médico.

 Andrei já vinha sentindo 
dores no ombro há vários dias. 
Mesmo assim, estava atuando, 
porém, agora não tem mais con-
dições de entrar em campo. O 
exame de imagem divulgado 
pelo Departamento Médico, 
mostra que o jogador realmen-
te sofreu a luxação e precisa 
ser urgentemente submetido 
ao tratamento intensivo. 

O goleiro que enfrentará o 
Criciúma será o reserva Bussa-
to, que fará sua estreia e per-
manecerá nas próximas parti-
das. Nos treinamentos, ele tem 
demonstrado boas qualidades 
técnicas, e por isso ganhou toda 
a confiança do técnico Paulo 
Roberto Santos.

As contusões de longo pe-
ríodo para recuperação têm 
atordoado a vida do Sampaio 
Corrêa neste Brasileiro. Recen-
temente, estiveram no DM os 
volantes William Oliveira e Die-
go Silva, o meia João Paulo e os 
atacantes Bruninho e Alvinho.

 
Preparação

O Sampaio Corrêa acaba de 
contratar seis jogadores che-
gados no início desta semana, 
mas dificilmente contará com 

Embora o Flamengo só te-
nha conseguido garantir o em-
pate por 1 a 1 com o Grêmio no 
último lance da partida realiza-
da na noite da última quarta-
feira, em Porto Alegre, o técnico 
Maurício Barbieri afirmou que 
o seu time exibiu superiorida-
de em campo neste confronto 
de ida das quartas de final da 
Copa do Brasil. Para ele, o gol 
marcado por Lincoln aos 48 
minutos do segundo tempo 
fez justiça ao desempenho da 
equipe rubro-negra.

“Fizemos grande partida. 
Vir aqui e jogar com o Grê-
mio é muito complicado. Fo-
mos até superiores. Núme-
ros do jogo, chutes no gol, 
posse de bola. Imprimimos 
um ritmo muito intenso. Em 
nenhum momento o Grêmio 

ficou confortável. A gente teve 
um volume muito grande e 
seria até injusto se não con-
seguíssemos marcar o gol. A 
gente poderia ter saído com 
a vitória. Lá no Rio será um 
grande adversário e será um 
grande jogo de novo”, afirmou 
o comandante, em entrevis-
ta coletiva na Arena Grêmio.

Com o empate fora de casa, 
o Flamengo jogará por uma 
vitória simples para avançar às 
semifinais da competição na-
cional, no próximo dia 15, no 
Maracanã. E uma nova arma 
ofensiva que o time carioca 
deverá ter neste duelo será o 
atacante Vitinho, recém-con-
tratado, cujo desempenho em 
seu jogo de estreia na noite 
desta quarta-feira foi elogia-
do por Barbieri.

Goleiro Andrei desfalca a equipe do Sampaio Corrêa nos próximos jogos do Brasileiro

O Criciúma deve fazer poucas 
mudanças no time que vai enfren-
tar o Sampaio Corrêa. Nino, após 
cumprir suspensão, e Luiz, recu-
perado de um edema, estão trei-
nando entre os titulares na equi-
pe comandada por Mazola Júnior. 
O time esboçado pelo treinador 
tem Luiz, Carlos Eduardo, Nino, 
Liel e Marlon, Jean Mangabeira, 
Marlon Freitas, Eduardo e Alex 
Maranhão, Vitor Feijão e Nicolas. 

O treinador tricolor testou uma 
nova formação no último treino.
Saiu o 4-4-2 para dar espaço para 
o 4-3-3. Jean Mangabeira, Vitor 
Feijão e Nicolas foram substitu-
ídos pelos atacantes Julimar, Jo-
anderson e Andrew. Vindo de uma 
vitória sobre o Vila Nova-GO, por 
1 a 0, a equipe tenta manter o 
embalo e chegar ao quarto jogo 
seguido somando pontos. Com 
20, o clube abre a zona de rebai-
xamento da Série B, em 17º lugar. Time do Criciúma treina visando ao jogo contra o Sampaio Corrêa no Castelão

Após a demissão do técnico 
Marcos Paquetá, o Botafogo 
decidiu que o auxiliar Bruno 
Lazaroni ficará na função até 
que um novo nome seja anun-
ciado e não há pressa para que 
isso aconteça. A diretoria não 
quer cometer erros e traba-
lha com quatro nomes: Jair 
Ventura, Zé Ricardo, Fabia-
no Soares e Fernando Diniz.

A primeira opção é Jair 
Ventura, demitido recente-
mente do Santos. Em uma 
primeira sondagem, o trei-
nador declinou, pois teme fi-
car com a imagem ligada so-
mente ao clube, porém, ele é 
visto como solução por co-
nhecer bem parte do elenco 
e ter o respeito dos jogado-
res, além de saber todos os 
problemas e dificuldades do 
clube. O próprio presiden-
te Nelson Mufarrej trata de 
conversar com ele, contando 

ainda com a ajuda do pai do 
treinador, Jairzinho, o Furacão 
da Copa do Mundo de 1970.

O segundo na lista é Zé 
Ricardo, que foi procurado 
logo depois da saída de Al-
berto Valentim. Na época, o 
ex-treinador de Flamengo e 
Vasco não aceitou pois espe-
rava um convite do futebol 
árabe e não queria ficar liga-
do ao futebol carioca.

Outros dois nomes estão 
em compasso de espera. Um 
deles é Fabiano Soares, que 
dirigiu o Atlético-PR no ano 
passado e que já jogou no Bo-
tafogo na década passada. Por 
fim, o alvinegro ainda trabalha 
com a possibilidade de apre-
sentar uma proposta para Fer-
nando Diniz, outro que deixou 
o clube paranaense. O estilo 
de jogo do treinador, muito 
técnico, porém, desagrada a 
alguns dirigentes.

COPA DO BRASIL

Barbieri diz que o Mengo
foi superior ao Grêmio

Técnico Barbieri gostou da atuação do Flamengo no Sul
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todos na partida contra o ad-
versário de amanhã. Alguns de-
pendem de regularização no Bo-
letim Informativo Diário (BID) 
da Confederação Brasileira de 
Futebol (CBF) e outros não se 
encontram 100% fisicamente.   

Com o retorno de vários ti-
tulares que se encontravam no 
Departamento Médico,  o téc-
nico Paulo Roberto poderá re-
almente mexer na equipe, mas 
tudo ainda depende das ob-
servações que tem  feito nos 
dois últimos dias. O apronto 
final deve ocorrer hoje, no pe-
ríodo matutino.  

O trabalho do novo trei-
nador teve início na última 
quarta-feira, em dois perío-
dos. Pela manhã, treino tático 
no CT Jopsé Cafrlos Macieira 

e à tarde, no Castelão, movi-
mentação com bola. 

Jogo-treino

Em jogo-treino contra a 
equipe amadora F7 do Anil, 
com dois tempos de 30 minu-
tos, Paulo Roberto  colocou em 
campo a seguinte formação: Bu-
satto, Silva, Fredson, Odair Lucas 
e Kaike; Mateus Santana, João 
Victor e Alvinho; Dalberto, Re-
ginaldo Junior e Gabriel.  Este 
grupo venceu por 2 a 0, com 
gols de Gabriel Sarney e Silas, 
que entrou no segundo tempo.

 Recém recuperados de le-
sões, Diego Silva e Bruninho 
realizaram somente treinos 
físicos, assim como os novos 
contratados, Julinho e Jociney. 

Mateusinho e Adilson Goiano, 
no primeiro dia, trabalharam 
apenas no período da manhã.

 
Ingressos 

O jogo de amanhã é consi-
derado uma verdadeira deci-
são. Por isso, a torcida só fala 
de reação no campeonato.  Ao 
divulgar o início da venda de 
ingressos, o site oficial do clube 
faz um apelo a torcida. “Quan-
do se fala em decisão, a par-
ticipação da torcida se torna 
fundamental, como sempre. 
É hora de jogar junto. União 
total para fugir da situação 
incômoda e se estabilizar na 
competição. #TodosJuntos”.

Os ingressos estão à venda nas 
lojas O Torcedor (Shopping da Ilha 
e Rio Anil Shopping) e Sampaio 
Mania, na Avenida Magalhães de 
Almeida. As bilheterias estarão 
abertas no Castelão e Nhozinho 
Santos a partir de hoje.

Três partidas

A Série B do Campeonato 
Brasileiro tem prosseguiemen-
to hoje com três jogos. No Está-
dio do Café, às 19h15, o Londri-
na (15º), com 21 pontos, recebe 
o Guarani-SP, que está na nona 
colocação com 26; na Arena Ba-
rueri, às 20h30,  o Oeste (14º), 
que tem 22 pontos,  joga com o 
Brasil de Pelotas (18º) que tem 
apenas 18 pontos, e às 21h30  o 
CSA, 2º colocado cm 31 pontos, 
joga com o Juventude-RS, no Es-
tádio Rei Pelé. A equipe gaúcha 
tem 24 pontos e é a 13ª colocada.
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Corinthians prorroga 
contrato de Henrique

O zagueiro Henrique pro-
longou seu contrato com o Co-
rinthians por mais um ano. O 
vínculo, que antes ia até o fim 
de 2019, agora vale até o fim de 
2020. A renovação foi publicada 
ontem no BID (Boletim Infor-
mativo Diário) da CBF.

Henrique recebeu propos-
ta durante a janela de trans-
ferências. De acordo com a 

diretoria, o jogador e o clube 
não tiveram interesse na ne-
gociação. Após a proposta re-
cusada, o zagueiro de 31 anos 
recebeu valorização salarial e 
teve o vínculo prorrogado por 
mais uma temporada. Henri-
que chegou ao Corinthians no 
início deste ano e logo assu-
miu a titularidade. Ele soma 
40 jogos e dois gols marcados.
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É pra curtir

FOTOS: DIVULGAÇÃO/HERBERT ALVES

A cerimonialista Gisela Diniz (na foto em evento recente com Chris Francini, consultora de imagem 
do Shopping JK Iguatemi São Paulo e personal stylist da cantora Paula Fernandes) já está se 
movimentando com uma equipe de peso para a organização da festa comemorativa dos 31 anos de 
jornalismo social de NM, agendada para o dia 21 de setembro, no Rio Poty Hotel 

No registro, o executivo de comunicação e marketing da Cemar Luiz Carlos Cardoso e a 
analista de responsabilidade social Jeane Pires recebendo do produtor Tutuca Viana a 
homenagem da Companhia, pelo apoio ao Lençóis Jazz e Blues Festival

OPORTUNIDADE

SELEÇÃO DE GESTOR DÁ MAIS UM PASSO
Foi publicada no Diário Oficial do Distrito Federal de ontem portaria que cria a comissão 
organizadora e fiscalizadora para o concurso público destinado ao preenchimento de 750 vagas 
para a carreira de políticas públicas e gestão governamental do quadro de pessoal do DF. Do total, 
100 oportunidades são imediatas para gestor e 150, para analista. As outras 500 chances são 
para formação de cadastro de reserva. Para gestor, o salário inicial para 40 horas de trabalho é 
de R$ 6.760 e para analista é de R$ 4.480. Ambos exigem nível superior. A maior parte dos novos 
contratados atuará nas administrações regionais, rofissionalizando assim a gestão pública.

Concurso oferece 300 vagas para escrivão

A cantora Mairla Oliveira, vocalista da banda Mix In Brasil,  grande 
destaque da noite de São Luís, apresenta-se hoje no Mokai

Hoje, na Casa das Dunas, na 
Litorânea, Calhau, a poeira vai 
levantar e sacudir para todos os 
lados com o forró das antigas 
de duas das mais consagradas 
bandas do estilo no país: Mastruz 
com Leite e Cavalo de Pau.

É o “Forró Conceito”, promovido 
pela Promo3, de Cristiano 
Fernandes e Henrique Carvalho, 
a partir das 21h, com seis horas 
de forró e o privilégio de reunir 
muita gente bonita num dos 
locais mais atraentes da orla 
marítima de São Luís.

Outra boa de hoje é o show 
de voz e violão de Alessandra 
Queiroz, a partir das 19h, no 
Santê Store Bar, com chope 
dobrado, comidas de boteco e 
cervejas especiais.

Ainda na agenda cultural de 
hoje, destaque para o espetáculo 
“Cinepiano Tony Berchmans”, às 
20h, no Teatro Arthur Azevedo, 
com o pianista Tony Berchmans.

Ele vai acompanhar o filme 
“O Garoto”, de Charlie Chaplin, 
construindo a trilha sonora para 
um dos maiores clássicos do 
cinema mudo. 

Temporada Cazumbá 
É grande a expectativa para as quatro apresentações da 

Companhia Cazumbá no Teatro Arthur Azevedo em que cele-
bra seus 45 anos de fundação. O espetáculo será realizado nos 
dias 9, 10, 11 e 12 deste mês, com entrada gratuita. O projeto 
tem o apoio do Governo do Estado do Maranhão, por meio da 
Lei de Incentivo à Cultura e patrocínio do Grupo Mateus. Os 
ingressos podem ser retirados na bilheteria do TAA durante a 
semana que antecede o evento ou na sede da Cia Cazumbá, na 
Rua Portugal, Praia Grande.

Ensaios bombando
Com ensaios todos os dias, a companhia testa todos os pas-

sos dos dançarinos, organiza figurino, tudo para apresentar 
um grande espetáculo. “Estamos animados demais. Temos a 
certeza que será uma linda apresentação. A turma está unida 
para mostrar o melhor, temos uma marca forte para represen-
tar, são 45 anos de muita história com o Maranhão”, conta Ri-
cardo Torres.

Marmelada
Um estudo inédito realizado pelo Núcleo de Inovação em 

Mídia Digital (NiMD), da Faculdade Armando Álvares Pente-
ado (FAAP), mostra que as influenciadoras digitais brasileiras 
que atuam no nicho de moda, beleza e lifestyle têm de 15% a 
25% de seguidores falsos no Instagram. Disso a gente já sabia, 
mas o que nos estranha bastante é que muitas empresas des-
ses segmentos citados na pesquisa preferem investir nesses 
tais “influencers” que nos meios de comunicação tradicionais.

Lençóis Jazz à vista
Contagem regressiva para os circuitos Barreirinhas – São 

Luís da 10ª edição do Lençóis Jazz e Blues Festival. Iniciativa 
já consolidada no calendário cultural do Maranhão teve lança-
mento no último dia 27, sexta-feira, no Teatro Arthur Azevedo. 
Além do show da cantora Leila Maria, considerada “a voz bra-
sileira de Billie Holiday”, na ocasião, houve entrega de troféus 
em reconhecimento aos parceiros do evento, realizado pela 
Tutuca Produções, com patrocínio da Cemar, via Lei Estadual 
de Incentivo à Cultura do Maranhão, do Banco do Nordeste e 
Potiguar, através da Lei Rouanet.

Som eclético 
O fim de semana terá menu musical eclético e animado, com opção de 

balada dupla no Mokai Lounge Bar, na Av. dos Holandeses. A festa começa 
nesta sexta-feira, com super show da banda Mix in Brazil e seu repertório do 
caramba. E no sábado, 4, a dica é curtir o show de sertanejo contemporâneo 
com a cantora Nathy Rocha. Sempre a partir das 22h30 e ingressos no local 

ao preço de R$ 15,00.

Longevidade
Hosana Reis, médica que atua nas áreas de medicina pre-

ventiva e estética, está em São Paulo participando como mo-
deradora do 10º Fórum Clínico Intensivo em Ciências da 

Longevidade Humana, evento que reúne inovações na área 
do bem-estar. Com mais de 30 anos de atuação, Hosana Reis 
participa ainda neste mês de agosto da edição 2018 do MD 

Codes Tour, evento que acontece em vários países e é exclusi-
vo para médicos convidados.

Gastronomia
Confirmada a participação do chef Marcílio 

Araújo no terceiro Festival Gastronômico do 
Biana Bistrô, que vai acontecer nos dias 9, 10 e 
11 deste mês, a partir das 19h. O chef mineiro 

foi sócio do extinto Benedictine, no Rio, e 
também responsável pelos menus das unidades 

paulistanas do grupo e da rede Le Vin.

Mano Walter
no Blue Tree
No sábado, 4, a 
partir das 21h, a 
agitação vai pegar 
no Blue Tree Towers 
(antigo Hotel 
Pestana), com o 
cantor Mano Walter, 
num animadíssimo 
coquetel de música 
eletrônica, forró e 
sertanejo. Também 
participam da 
noite os DJs Ralk 
e Rogério Mix e, 
representando a 
prata da casa, o 
cantor Andson 
Mendonça. Ao 
longo de sua 
carreira, o cantor 
Mano Walter vem 
colecionando 
inúmeros sucessos, 
a exemplo do seu 
último DVD, que 
contou também 
com a participação 
da cantora Marília 
Mendonça.

MARIANA FERNANDES

ELVIS COSTA

A Polícia Civil do Distrito Fe-
deral (PCDF) foi autorizada a 
realizar novo concurso público 
com 300 vagas para o cargo de 
escrivão. A informação foi pu-
blicada pela Secretaria de Pla-
nejamento, Orçamento e Gestão 
do Distrito Federal (Seplag/DF), 
no Diário Oficial do DF de on-
tem. O cargo exige nível superior 
em qualquer área de atuação e 
o salário inicial é de R$ 8.698.

Com a autorização, a PCDF 
deverá definir a comissão orga-
nizadora, a banca responsável 
e só então publicar o edital de 
abertura. Ainda não há previsões 
de datas. De acordo com dados 
do Portal da Transparência do 
Distrito Federal, há atualmen-
te 4.102 postos vagos na corpo-
ração. Sendo, agente polícia de 
custódia (452), agente de polícia 
(2.750), escrivão (398), papilos-
copista (240), perito médico le-

gista (83) e perito criminal (179).
Somente para a carreira de 

agente de polícia, conforme a 
Lei nº 12.803, foram aprovadas 
5.649 vagas, porém, 2.750 estão 
desocupadas. Já o cargo de es-
crivão conta com 1.000 vagas, 
sendo que 398 desocupadas.

Em 2013, a PCDF realizou 
concurso para escrivão e ofertou 
98 vagas imediatas e 196 para 
cadastro reserva, com salários 
de R$ 7.890. No mesmo ano, 
também houve o certame com 
300 para agentes e formação de 
cadastro reserva com 600 va-
gas. O Centro de Seleção e de 
Promoção de Eventos da Uni-

versidade de Brasília (Cespe/
UnB) foi a banca organizadora. 
Nas duas seleções, foram no-
meados todos os aprovados, à 
exceção dos em condição sub 
judice sem determinação ju-
dicial para nomeação.

Avaliação

Os candidatos foram ava-
liados em provas objetivas e 
discursivas, com questões de 
língua portuguesa, noções de 
informática, raciocínio lógico, 
atualidades, noções de direito. 
Além disso, houve teste de ca-
pacidade física, avaliação psi-

cológica, sindicância de vida 
pregressa, investigação social, 
avaliação de títulos e curso de 
formação profissional.

Há três anos, foi publicado 
edital com 417 vagas para de-
legado, papiloscopista e perito 
médico-legista. Nessa seleção, a 
Fundação Universa foi a banca 
organizadora. No mesmo ano, 
foram abertas mais 100 vagas 
para perito criminal de tercei-
ra classe. A função tem remu-
neração de R$ 16.830,85, para 
40 horas de trabalho semanal. 
O concurso foi realizado pelo 
Instituto Americano de Desen-
volvimento (Iades).


